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Кооперативы против предрассудков
   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростовской области 59,1% сель-
хозтоваропроизводителей счита-
ют, что сельская кооперация раз-
вивается недостаточно хорошо.  
С ними согласен и первый замес-
титель донского губернатора  
Виктор Гончаров. На конференции 
сельских кооперативов  
Ростовской области обсудили,  
как можно изменить ситуацию.

Старые обиды
Кооперативное движение в на-

шей стране пережило несколько 
вех развития, некоторые из них 
сформировали без преувеличе-

ния негативные представления 
о таком партнерстве. Например, 
часть сельхозтоваропроизводи-
телей уверена, что председатель 
колхоза может их обмануть. Более 
30% донских фермеров сейчас 
считают, что в объединении нет 
необходимости, поскольку они 
справляются самостоятельно. Об 
этом свидетельствуют данные 
опроса, проведенного специально 
для конференции сельских коопе-
ративов Ростовской области. Этот 
психологический барьер преодо-
леть будет непросто, признает 
Виктор Гончаров.

– Сама система кооперации – 
очень сложный процесс. Ее орга-
низационно-правовая форма под-
разумевает, что люди собрались 
вместе для выпуска какой-то про-

дукции, но самое главное, что если 
одному из членов кооператива не 
понравится определенная идея, 
то весь кооператив ее не примет, 
– объяснил журналистам Виктор 
Гончаров.

Сейчас в Ростовской области 
действует 67 сельскохозяйствен-
ных потребительских коопера-
тивов. В этом году открылось 
только два.

По-красноярски,  
но на Дону

В этом году в станице Крас-
ноярской Цимлянского района 
сразу 13 животноводов решили 
объединиться и создать сельхоз-
кооператив «Петровский». В него 
вошли и фермеры, и владельцы 
личных подсобных хозяйств. У 

каждого из них уже успешно раз-
вивалось дело: кто-то занимался 
переработкой мяса на собствен-
ной бойне, кто-то развивал сеть 
магазинов.

– Мы решили повысить инте-
грацию – от убоя до реализации. 
Не зря же говорят, что вместе 
дело спорится. И получили от 
государства более 49 млн рублей 
на строительство цеха по перера-
ботке мяса, – рассказывает глава 
сельхозкооператива «Петров-
ский» Максим Синогин.

Производственную площад-
ку собираются построить уже в 
следующем году. Это будет цех 
по обвалке, переработке мяса и 
производству консервов.
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  ПРАЗДНИКИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Вчера, 12 декабря, в Ростовской 
области и других регионах России 
отметили День Конституции.  
Ее приняли 29 лет назад после 
всенародного референдума.

По словам губернатора Ростов-
ской области Василия Голубева, 
основной закон нашей страны – это 
надежный фундамент для защиты 
ее национальных интересов, обес-
печения прав и свобод граждан.

– Конституция, вобравшая в 
себя культурные, исторические, 
социальные традиции нашего 
многонационального Отечества, 
сплачивает общество для эффек-
тивного решения государствен-
ных задач. Вместе со всей Россией 
жители Ростовской области вносят 
вклад в общее дело и убеждены, 
что наше Отечество всегда будет 

независимым и сильным, – под-
черкнул Василий Голубев.

В 2020 году были приняты очень 
важные поправки в Конституцию, 
которые не изменили кардинально 
основной закон страны, но акцен-
тировали правовые основы защи-
ты того, что дорого большинству 
наших граждан. Об этом вчера, 12 
декабря, в Батайске на торжествен-
ном вручении паспортов юным 
гражданам России рассказал пред-
седатель Законодательного Собра-
ния области Александр Ищенко.

– Поправки коснулись норм о 
том, какими должны быть семья, 
забота о детях и о пожилом по-
колении, верность историческим 
традициям, уважение к подвигу, 
который совершили предыдущие 
поколения. И Конституция – это 
тот фундамент, который обеспечи-
вает несокрушимость всей нашей 
страны, – резюмировал спикер 
донского парламента. 

В Ростовской области проходит 
региональный этап Всероссий-

ской акции «Мы – граждане Рос-
сии!»: молодые дончане, достигшие 
14-летнего возраста и отличивши-
еся в учебе, спорте, искусстве и 
общественной деятельности, по-
лучают паспорт гражданина РФ в 
торжественной обстановке.

Поздравила земляков с праздни-
ком и депутат Госдумы РФ Лариса 
Тутова. По ее словам, сегодня День 
Конституции символизирует со-
временную Россию – свободную и 
великую страну, сила которой в спло-
ченности и единстве нашего народа.

– Принятие основного закона 
страны утвердило права, свобо-
ду и равенство каждого человека 
независимо от национальности, 
происхождения, вероисповедания, 
– подчеркнула парламентарий.

Депутат Госдумы РФ Виктор Во-
долацкий назвал день 12 декабря 
1993 года важной вехой в новейшей 
истории России.

– Важно беречь ценности, про-
возглашенные Конституцией, и 
помнить, что благополучие страны 

зависит от наших способностей 
находить новые решения для созда-
ния инновационной экономики, ук-
репления демократических инсти-
тутов, улучшения эффективности 
функционирования органов регио-
нальной и муниципальной власти. 
Искренне рад, что в этом году к 
празднованию Дня Конституции 
присоединятся новые регионы 
Российской Федерации: Луганская 
и Донецкая народные республики, 
Херсонская и Запорожская области, 
– отметил Виктор Водолацкий.

Стоит добавить, что по традиции 
12 декабря жителей Ростовской 
области пригласили принять учас-
тие в тесте на знание Конституции 
РФ. Участниками акции стали все 
желающие граждане старше 12 
лет. Каждый участник после про-
верки теста получит сертификат, 
в котором отражается уровень его 
правовой грамотности. За шесть 
лет всероссийский тест на знание 
Конституции РФ прошли более 
4 млн человек.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Владимир Шатилов,  
председатель кооператива

Кооперация – это не  
какая-то другая планета,  
это то же самое  
рыночное пространство
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Сергей Ковалев, замглавы  
комитета донского парламента

Есть много спорных  
ситуаций, когда наличие  
гаража может ущемлять  
интересы соседей
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Виолетта Тарасова,  
завсектором ростовской  
библиотеки

В канун 100-летнего юбилея 
СССР мы оформили библио-
теку в советском стиле

№91 (26533 со дня первого выпуска)

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нам 105 лет!

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

595,08
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

с 5 по 15 декабря включительно
деКада лЬгоТноЙ подпиСКи

Документ номер одинДокумент номер одинДокумент номер одинДокумент номер одинКартаРО_00.pdf
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Донецк (2)
Азов (3)
Таганрог (3)
Волгодонск (7)
Егорлыкский район (2)
Шолоховский район (5)
Дубовский район (6)

мир
Украина (2)
Монголия (4) 
Аргентина (6)
Хорватия (8)

страна
Волгоградская область (3)
Челябинская область (3)
Пермский край (4)
Курск (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

Елена Елисеева,  
министр труда  

и социального развития 
донского региона
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

В числе лидеров
В Москве завершился Международный форум гражданского участия. 
Он формирует сообщества неравнодушных людей – лидеров, разделя-
ющих ценности #МЫВМЕСТЕ, готовых к действиям и способных влиять 
на улучшение ситуации на местах.
На форуме были отмечены регионы, являющиеся флагманами развития 
добровольчества в России по рейтингу Ассоциации волонтерских цен-
тров. Ростовская область вошла в топ-3 рейтинга вместе с Новосибир-
ской и Вологодской областями.
– Донской регион является одним из лидеров добровольческого дви-
жения в России. Объем субсидий, предоставляемый из средств феде-
рального бюджета в 2023 году на реализацию лучших региональных 
практик поддержки добровольчества, составит более 8 млн рублей, – 
подчеркнул замгубернатора Артем Хохлов.

Пора проветриться
Стоимость путевки для детей в загородные стационарные 
оздоровительные лагеря в период оздоровительной кам-
пании в 2023 году составит на одного ребенка 1584,84 
рубля в день, а в санаторные оздоровительные лагеря – 
2032,85 рубля. Об этом сообщила министр труда и соци-
ального развития Ростовской области Елена Елисеева.
В настоящее время в региональный реестр включено  
936 лагерей, в том числе 30 загородных и санаторных ла-
герей, 905 пришкольных и один лагерь палаточного типа.
– Ростовская область – один из немногих регионов  
России, где практически для каждой семьи предусмотре-
ны меры государственной поддержки, – отметила  
Елена Елисеева.2
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СОБЫТИЯ

Могучая воля,  
великая слава

Мимо школы  
не лететь!

полных кавалеров ордена 
Славы.

Орден Мужества губер-
натор передал вдове и сыну 
жителя хутора Кавалерско-
го в Егорлыкском районе, 
старшего сержанта Анато-
лия Плешакова, погибшего 
на боевом посту от осколоч-
ного ранения 17 сентября.

– Мы благодарны родите-
лям Анатолия Васильевича, 
Василию Ивановичу и Ва-
лентине Сергеевне, за то, 
что они воспитали такого 
сына. Я вручаю эту награду 
сыну героя как продолжате-
лю благого дела – защиты 
Родины, – прокомментиро-
вал Василий Голубев.

Старший сын военно-
служащего Кирилл сейчас 
является воспитанником 
Аксайского казачьего ка-
детского корпуса. Военную 
профессию выбрал потому, 
что хочет защищать свою 
родину.

– Отец всегда был при-
мером дисциплины и хоро-
шего поведения. Сегодня 
испытываю за него гор-
дость, – подчеркнул Кирилл 
Плешаков.

Также на церемонии были 
награждены работники про-
мышленности, медики и 
животноводы.

планированы мероприятия 
по ограничению скорости 
до 40 км/ч. Изменение схе-
мы дорожного движения 
планируется реализовать 
до конца нынешнего года».

Дорога к школе – проб-
лема, которая волнует и 
родителей у чеников, и 
педагогов. Важно, чтобы 
она была безопасной. А это 
не только отсутствие ям и 
колдобин, но и пешеход-
ные переходы, барьерные 
ограждения, светофоры, 
островки безопасности. 
Школьные дороги явля-
ются частью нацпроекта 
«Безопасные и качествен-
ные дороги», и это дает 
возможность привести в 
порядок как можно больше 
подобных социально зна-
чимых объектов. Причем 
не только на городских 
улицах, но и в небольших 
хуторах и селах.

В общей сложности в 
этом году на Дону бла-
годаря нацпроекту «Без-
опасные и качественные 
дороги» отремонтирова-
ли, в том числе капиталь-
но, транспортные артерии 
общей протяженностью 
48,5 км. Все это – дороги 
к школам.

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Губернатор Ростовской 
области Василий Голубев 
провел церемонию вруче-
ния государственных  
наград.

Их были удостоены вы-
дающиеся труженики Дона. 
Так, старший тренер спор-
тивной школы № 1 горо-
да Шахты Тинатин Рубис 
получила орден Дружбы, 
авиационный техник по 
приборам и электрообо-
рудованию «Роствертола» 
Александр Мильчаков был 
награжден орденом «За за-
слуги перед Отечеством» 
II степени, уполномочен-
ный по правам человека в 
Ростовской области Анато-
лий Харьковский получил 
орден «За заслуги перед 
Отечеством» I степени.

– В ближайшие дни у нас 
много значимых событий: 
День Героев Отечества, 
День государственного 
флага... Главным богат-
ством донской земли были 
и остаются ее жители, 
представители 150 нацио-
нальностей и народностей. 
Ваши достижения про -
должают открывать для 
донского региона новые го-
ризонты развития, подают 
пример преданности делу, 
которым вы занимаетесь, 
– обратился губернатор к 
сидящим в зале.

Как отметил Василий 
Голубев, в нашем крае в 
разное время жили 335 Ге-
роев Советского Союза и 

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Школа № 65, располо-
женная в Ворошиловском 
районе Ростова-на-Дону, 
попала в список россий-
ских учебных заведений, 
возле которых происходит 
наибольшее количество 
ДТП с участием детей. Рей-
тинг составили сотрудники 
Московского государствен-
ного университета геоде-
зии и картографии.

Специалисты отметили, 
что результаты исследова-
ния могут быть использо-
ваны для создания новых 
разметок и светофоров, а 
также введения скорост-
ных ограничений на ава-
рийных участках. Плани-
руется ли сделать дорогу 
к школе № 65 более безо-
пасной?

В ответ на запрос «Моло-
та» в пресс-службу адми-
нистрации города нам со-
общили: «По информации 
департамента транспорта 
Ростова-на-Дону, в рамках 
повышения безопасности 
дорожного движения за-

НЭВЗ ускорился
Новочеркасский электрово-

зостроительный завод успешно 
выполнил план текущего года 
по выпуску четырехсекцион-
ных магистральных грузовых 
электровозов переменного тока 
«Ермак».

– В настоящее время 32 локо-
мотива 4ЭС5К успешно эксплу-
атируются в условиях самого 
сложного природно-ландшафтно-
го рельефа сети РЖД: на участке 
Смоляниново – Находка Даль-
невосточной железной дороги, 
– рассказал заместитель губер-
натора Игорь Сорокин. – Еще 
10 электровозов работают на 
участке с интенсивным грузовым 
движением Карталы – Магнито-
горск – Инзер, рельеф которого 
является одним из самых слож-
ных на Южно-Уральской желез-
ной дороге.

Важный показатель, влияю-
щий на безопасность тяжеловес-
ного движения, – это динамика 
грузового состава, тем более в 
процессе торможения. С января 
прошлого года на всех электро-
возах 4ЭС5К устанавливают уни-
версальную систему автоведения 
поездов (УСАВП-Г) и интеллек-
туальную систему автоматизиро-
ванного вождения соединенных 
поездов с распределенной тягой 
по длине состава (ИСАВП-РТ-М), 
которые позволяют автоматизи-
ровать процесс управления тор-
мозами и тягой поездов.

За честность
В Ростове прошла междуна-

родная научно-практическая 
конференция «Проблемы про-
тиводействия коррупции в со-
временном обществе».

Организовали ее городской 
филиал Санкт-Петербургской 
академии Следственного коми-
тета РФ и ростовский филиал 
Российской таможенной акаде-
мии при поддержке управления 
по противодействию коррупции 
при губернаторе донского края.

В мероприятии приняли учас-
тие сотрудники правительства 
региона, следственных управле-
ний Следственного комитета РФ, 
студенты, а также представители 
Генеральной прокуратуры Юж-
ной Осетии и Межведомствен-
ного научно-исследовательского 
института Академии правоохра-
нительных органов при Генераль-
ной прокуратуре Казахстана.

– Перед нами стоит общая зада-
ча – формирование нетерпимости 
к коррупционному поведению у 
жителей Ростовской области, а 
также задача разъяснения норм 
антикоррупционного законода-
тельства молодому поколению. 
Убежден, что каждый присут-
ствующий на сегодняшнем ме-
роприятии приобрел знания, 
умения и опыт, которые будут 
способствовать созданию усло-
вий для решительного противо-
действия коррупции со стороны 
всего общества, – подчеркнул 
замначальника управления по 
противодействию коррупции при 
губернаторе Ростовской области 
Сергей Кулик.

Достучаться 
до каждого

Пожарные совместно с со -
трудниками главного управле-
ния МЧС России по Ростовской 
области ведут профилактиче-
скую работу в дни акции «Ото-
пительный сезон».

Ее главная цель – напомнить 
жителям области и приезжим 
правила безопасной эксплуата-
ции печного отопления и элек-
трических обогревателей. Ра-
ботники областной противо -
пожарной службы уже провели 
90 комплексных занятий на объ-
ектах социальной сферы. Также 
проводилась отработка эвакуа-
ции людей и обучение правилам 
пользования первичными сред-
ствами пожаротушения. Всего 
в мероприятии участвовали бо-
лее 2000 человек.

развития промышленности Ростов-
ской области компания обновляет 
оборудование, – акцентировал 
Игорь Сорокин.

В частности, в сентябре для приоб-
ретения новых станков предприятие 
оформило заем по льготной ставке 
1% годовых на сумму 20 млн рублей.

– Благодаря этой субсидии мы 
приобрели станок лазерного рас-
кроя металла, который позволит 
существенно увеличить произ-
водительность труда, уменьшить 
отходы при раскрое металла и со-
кратить количество слесарных опе-
раций при последующей обработке 
заготовок, – детализировал глав-
ный инженер предприятия Сергей 
Бурка. – Сейчас мы занимаемся 
диверсификацией производства. 
Налаживаем выпуск импортозаме-
щающих навигационных изделий 
для гражданской навигации.

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Комплексную модернизацию  
основного производства начали  
в этом году на ростовском  
предприятии «Горизонт».

Сегодня завод является ведущим 
поставщиком судовых навигацион-
ных радиолокационных станций на 
российском рынке. За оставшиеся 
позади 10 месяцев 2022 года объем 
производства продукции на этом 
ростовском заводе увеличился на 
50%. Эти данные привел замести-
тель губернатора донского региона 
Игорь Сорокин.

Предприятие является оборон-
но-промышленным, а прочные 
позиции на российском рынке 

занимает уже на протяжении 70 
лет. В частности, здесь производят 
навигационные радиолокационные 
станции для судов всех типов, ра-
диолокационные станции для сис-
тем управления движением судов, 
а также комплексы наблюдения 
различных модификаций. В ре-
зультате продукция этого донского 
производителя помогает как обес-
печивать безопасность движения 
судов, так и охранять госграницы.

В этом году на АО «Горизонт» 
начали комплексную модерниза-
цию. Как уточняется на сайте ре-
гионального правительства, сейчас 
на предприятии создают произ-
водственные участки для выпуска 
новой продукции.

– По итогам года ожидается рост 
объема производства более чем в 
полтора раза. Благодаря сотруд-
ничеству с Региональным фондом 

Широкие горизонты импортозамещения

Что нужнее зимой 
и при бездорожье

   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Ключи от 16 внедорожников 
в минувшую субботу вручил 
российским военнослужа-

щим губернатор Василий Голубев. 
В целом же поддержка бойцов 
и членов их семей – среди ключе-
вых каждодневных задач.

На системной основе
Передача техники состоялась в 

Октябрьском районе. Губернатор 
вручил бойцам военных частей 
150-й мотострелковой дивизии 
ключи от 16 автомобилей повы-
шенной проходимости УАЗ «Пат-
риот». Профинансировали приоб-
ретение машин, которые однознач-
но помогут в выполнении боевых 
задач, из областного бюджета.

– Я приехал передать автомо-
били, которые мы приобрели по 
заказу Министерства обороны. 
Закупка и передача автомобилей – 
часть большой работы Ростовской 
области по поддержке военнослу-
жащих, выполняющих задачи в 
зоне специальной военной опе-
рации, – акцентировал Василий 
Голубев, отметив, что в регионе 
и впредь будут всячески помогать 
военнослужащим и их семьям. – 
Мне хотелось бы каждому из вас 
пожелать вернуться домой с побе-
дой! А мы продолжим свою рабо-
ту по поддержке армии и нашего 
государства.

Вадим Нечаев, временно испол-
няющий обязанности командую-
щего 8-й общевойсковой армии 
Южного военного округа, побла-
годарил областное правительство 
за поддержку.

– Это повысит мобильность на-
ших подразделений и поможет в 
выполнении задач. Хочу от коман-
дования 8-й армии поблагодарить 
за оказанную помощь. Думаю, мы 
и дальше так же тесно будем ра-
ботать с правительством региона 
и делать все, чтобы в кратчайшее 

время выполнить поставленные 
задачи, – пояснил Вадим Нечаев.

А перед церемонией передачи 
внедорожников Василий Голубев и 
Вадим Нечаев осмотрели комнату 
боевой славы 150-й мотострелко-
вой дивизии.

Кроме того, как сообщается на 
сайте областного правительства, 
недавно очередную партию помо-
щи из Ростовской области переда-
ли казакам-добровольцам сводной 
бригады «Дон». В состав груза 
вошли спальные мешки, воинское 
снаряжение, теплая одежда, на-
тельное белье. Товары приобрели 
на деньги, собранные в Ростовском 
фонде поддержки регионального 
сотрудничества и развития. От-
дали груз участники делегации 
«Всевеликого войска Донского». 
Стоит отметить, что силами регио-
нального правительства и «Войска 
Донского» регулярно помогают 
добровольческим формированиям, 
вовлеченным в спецоперацию. В 
совокупности, как пояснил замгу-
бернатора Михаил Корнеев, для 
бригады «Дон» уже были переданы 
продукты, питьевая вода, одежда, 
амуниция, средства гигиены, меди-
каменты общим весом около 70 т, 
а также автомобили повышенной 
проходимости, в том числе две бро-
нированные автомашины.

Килограммы доброты
Военнослужащим, мобили-

зованным и их семьям, жите-
лям Донбасса, Херсонской и 
Запорожской областей, а также 
эвакуированным оттуда людям 
продолжают помогать и непо-
средственно жители Ростовской 
области, волонтерские группы и 
объединения. Посильную помочь 
оказывают даже совсем юные жи-
тели Дона.

Например, форум волонтеров 
«Заявка в друзья» в минувшую 
пятницу провели в Казачьем 
эколого-биологическом центре 
Новочеркасска. Организатором 
выступил центр, а осуществи-
ли задуманное при поддержке 
горадминистрации и городского 
управления образования. Как по-
яснила «Молоту» Наталья Рущен-
ко, методист эколого-биологиче-
ского центра, задачей слета было 
рассказать подросткам о лучших 
городских волонтерских практи-
ках. В форуме поучаствовали бо-
лее 150 старшеклассников и сту-
дентов Новочеркасска. А одним 
из гостей стала представитель об-
щественного движения «Донецкая 
Республика» Марина Каплянок 
(ДНР). Она рассказала ребятам 
об этом общественном движении, 
о том, какие благотворительные 
акции силами объединения осу-
ществляют в зоне спецоперации. 
А большим добрым делом стала 
организованная в эколого-био-
логическом центре в преддверии 
форума акция «Коробка добра»: 
новочеркасские школьники под-
готовили для своих сверстников 
из ДНР сделанные своими руками 
игрушки и поделки (в том числе 
трогательные игрушки из фетра, 
аксессуары из бисера и др.), сла-
дости, поздравительные открыт-
ки, книги.

– И все эти «коробки добра» мы 
передали для ребят из ДНР. Их 
оказалось так много, что прак-
тически забили под потолок всю 
машину, – поделилась Наталья 
Рущенко.
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   Школьники Новочеркасска поучаствовали в городской акции «Коробка добра», собрав подарки  
для своих сверстников из ДНР

  Василий Голубев выразил слова поддержки вдове  
и сыну старшего сержанта Анатолия Плешакова
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На оборотной стороне 
ордена Мужества вы-
гравировано слово «му-
жество» и номер зна-
ка ордена, а расстояние 
между концами креста 
составляет 40 мм.

факт

Поддержку бойцам и их семь-
ям продолжают оказывать и си-
лами «Единой России». Недав-
но представители отделения «ЕР» 
в Советском районе инициирова-
ли сбор помощи участникам спец-
операции. Активисты и сторон-
ники партии, волонтеры, жители 
района собрали продукты, спаль-
ники и теплую одежду. Кроме 
того, активисты «ЕР» вместе с во-
лонтерами муниципального штаба 
#МЫВМЕСТЕ помогли семье мо-
билизованного мужчины подгото-
вить дом к наступлению холодов.

https://vk.com/od_dr
https://vk.com/od_dr
https://vk.com/od_dr
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Ростовская область ставит перед собой задачу 
обеспечения технологического суверенитета  

в сельхозмашиностроении, продовольственной 
безопасности нашей страны. Саммит позволит  

выработать новые, нестандартные решения  
и выстроить эффективные деловые связи.

Игорь Гуськов, первый заместитель  
губернатора Ростовской  

области
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Комбайн в стиле техно
   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Как наука может помочь агроиндустрии? Пер-
спективы развития сельского хозяйства, техноло-
гический суверенитет, импортозамещение, парт-
нерство между вузами и аграриями обсудили 
на международном саммите «АгриФуд Россия», 
прошедшем в Ростове.

Сельхозмашины «зарядят» интеллектом
Площадкой для проведения саммита стал один 

из крупнейших вузов юга России – Донской 
государственный технический университет. В 
мероприятиях конференции приняли участие от-
раслевые эксперты, представители предприятий, 
профильных органов региональной и федеральной 
власти, а также научного сообщества России, в 
том числе из Москвы, Республики Крым, Вол-
гоградской, Ростовской, Челябинской областей, 
Краснодарского края и Удмуртской Республики.

– Мы находимся в условиях, когда приори-
теты технологического развития уточняются, и 
крайне важно, чтобы голос со стороны бизнеса и 
регионов был услышан, – отметил на пленарном 
заседании руководитель головного офиса фонда 
«Центр стратегических разработок «Северо-За-
пад» Дмитрий Санатов. – Саммит выступает 
площадкой, где ценные предложения, сделанные 
представителями рынка, будут зафиксированы и 
приняты в работу.

Президент промышленного союза «Новое Со-
дружество» и ассоциации «Росспецмаш» Констан-
тин Бабкин подчеркнул ключевую роль высшей 
научной школы. Именно вузы помогут обеспе-
чить переход агросектора к технологическому 
суверенитету.

– Любое производство требу-
ет большого интеллектуального 
труда. В этом смысле инициатива 
по созданию передовых инженер-
ных школ является необходимым 
механизмом в сельскохозяйствен-
ном машиностроении, который 
оказывает государственную под-
держку кооперации системы науки 
и образования с одной стороны и 
промышленности – с другой, – под-
черкнул Константин Бабкин.

На саммите как раз и сложилась 
такая кооперация. Было подписано 
соглашение о сотрудничестве и со-
вместной деятельности между ДГТУ, 
компанией «Ростсельмаш», Южно-
Уральским государственным универ-
ситетом, Московским государствен-
ным техническим университетом 
им. Н.Э. Баумана и Ижевским госу-
дарственным техническим универси-
тетом им. М.Т. Калашникова.

Московские ученые разработают 
для ростовского завода сельхозмаши-
ностроения автоматические коробки 
передач и редукторов, ижевские – ре-
дукторы всех типов. С Южно-Ураль-
ским государственным университетом 
будут проводиться совместные рабо-
ты по разработке элементов дорож-
но-строительной техники.

ДГТУ и компания «Ростсельмаш» 
уже проводят работы по имитацион-
ному моделированию, научным иссле-
дованиям, стендовым испытаниям, а 
также проектированию уникального 
производственного оборудования. 

– Наша совместная работа позволит 
решить важнейшие технологические 
задачи, стоящие перед отечественным 
АПК, а также эффективно реализовы-
вать приоритетный стратегический 
проект «Агроматика», направлен-

ный на формирование портфеля 
решений и продуктов для науч-

но-технологического развития 
сельхозмашиностроения Рос-

сии, – сказал ректор ДГТУ  
Бесарион Месхи.

В настоящее время во-
прос продовольственной 
безопасности становится 
особенно актуальным. 
Донскому региону как 
рекордсмену 2022 года 
по объемам сбора зерна 
как никогда необходи-
мо принимать техно-
логические вызовы в 
сельскохозяйственном 

машиностроении и про-
мышленности.
– Международный сам-

мит «АгриФуд Россия» 
собрал на своей площадке 

экспертов всех направлений: 
представителей агрохолдингов, 

вузов, научных организаций России 

и зарубежных стран, активно включенных в повестку 
развития сельскохозяйственных, пищевых и биотех-
нологий. Исследования в области агротехнологий 
являются принципиально важными для развития 
отраслей реального сектора экономики регионов 
юга России. Не менее важны также создание сель-
хозтехники и оборудования для АПК, инжиниринг 
здоровых продуктов питания и персонализирован-
ного питания, создание технологий и оборудования 
для переработки сельхозпродукции, производство 
лекарственных препаратов, внедрение новых ин-
дустриальных интенсивных биотехнологий на ос-
нове генетических исследований и многое другое. 
Новые стратегические проекты позволят закрыть 
дефициты агросектора, а также обеспечат страну 
высококвалифицированными специалистами для 
устойчивости нового технологического уклада от-
расли, – полагает декан факультета «Агропромыш-
ленный» ДГТУ Дмитрий Рудой.

Не надо травмировать зерно
Надо сказать, что уже сегодня специалисты 

ДГТУ изобретают современную технику, которая 
значительно облегчит работу фермеров. Донским 
государственным техническим университетом со-
вместно с аграрным научным центром разработаны 
селекционная сеялка и агрегат для уборки урожая. 

– Сеялка «Донская» является уникальной разработ-
кой для посева зерновых колосовых культур нового 
поколения. Точность и равномерность обеспечивается 
за счет автоматического управления распределением 
посевного материала посредством электрического 
ротационного распределителя. Создание контакта 
между высеянными семенами и влажной почвой 
создает благоприятные условия для прорастания 
семян, что имеет существенное значение в повыше-
нии урожайности при посеве в засушливых районах 
с недостаточным количеством осадков в течение 
года и в районах, подверженных ветровой эрозии 
почвы. Также ученые ДГТУ, факультета «Агропро-
мышленный» и АНЦ «Донской» разработали новую 
инновационную технологию уборки и переработки 
зерновых колосовых культур, которая подразумевает 
минимальные потери очесываемого зерна и мини-
мальные же затраты энергии на обмолот. Для этого 
разработан и запатентован агрегат для уборки урожая 
методом очеса на корню. Разработка агрегатируется 
с трактором, который намного дешевле зерноубороч-
ного комбайна и легче, что благоприятно сказывается 
на свойствах почвы. Таким образом, применение ме-
тода очеса в технологии уборки зерновых колосовых 
культур позволит уменьшить травмируемость зерна и 
энергоемкость процесса получения урожая зерновых 
культур за счет уборки на ранних стадиях спелости, 
– рассказывает Дмитрий Рудой.

Кооперативы  
против  
предрассудков
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– Первые банки тушенки из говядины планируем выпустить к 
концу 2023 года, – сообщил «Молоту» Максим Синогин, уточнив, 
что поставки собираются наладить и в розничную, и в оптовую 
торговлю.

В городе купцов
Еще один новичок среди донских кооперативов – «Южный мяс-

ной дом». Его члены уже получили более 25 млн рублей на свой 
проект. Вместе они решили создать в Ростове-на-Дону логисти-
ческий центр хранения и реализации мясной продукции, чтобы 
обеспечить мелким оптом магазины и предприятия общественно-
го питания.

По прогнозам донского минсельхозпрода, в 2023 году будет 
перспективно создавать кооперативные логистические центры в 
городах области для мелкооптовой торговли. Речь идет не только 
о складе с холодильниками, но и о торгово-выставочном зале.

В целом сегодня в Ростовской области наметилось две тенден-
ции развития кооперации: объединение вокруг якорного пред-
приятия или же начинающих фермеров и личных подсобных 
хозяйств.

   В условиях ограничений ввоза импортной продукции есть 
реальные предпосылки для развития мелкотоварного сектора 
экономики АПК через кооперацию
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Скоро новоселье
В Ростовской области в соответствии с региональным планом-графиком 
в 2022 году планировалось обеспечить права обманутых дольщиков 29 мно-
гоквартирных домов по 1344 договорам долевого участия (ДДУ). Фактиче-
ски решен вопрос по 36 многоквартирным домам (1362 ДДУ) в Ростове-на-
Дону, Батайске, Таганроге, Азове, Каменске-Шахтинском, Миллерове, Ново-
черкасске, Аксайском районе. Ход реализации мероприятий по восстанов-
лению прав граждан, пострадавших от недобросовестных застройщиков, 

обсудили на заседании межведомственной комиссии, которое провел 
заместитель губернатора Ростовской области Владимир Окунев.
– Напоминаю, что работу по восстановлению прав пострадавших 

граждан в Ростовской области необходимо завершить до кон-
ца 2023 года, – сказал Владимир Окунев.

кстати

В Ростовской области постепенно накапливает 
базу данных геоинформационная система монито-
ринга земель сельхозназначения. С помощью спут-
никовых технологий идет мониторинг сева озимых и 
яровых культур, состояния сельскохозяйственных куль-
тур, сжигания стерни. Также здесь идет сбор информации 
о неиспользуемых землях, данных об отраслях животно-
водства и пищевой перерабатывающей промышленности.
Такая цифровая платформа дает возможность использо-
вать на практике самые разные «умные системы», такие как 
ресурсосберегающие технологии и точечное земледелие. 
Система сначала проводит почвенный анализ поля, выявляя, 
где есть недостаток питательных веществ. Полученные дан-
ные закладываются в систему спутниковой навигации. И по-
том при прохождении поля сельхозмашинами удобрения или 
пестициды вносятся точечно, только туда, где это необхо-
димо.
– Элементы цифровизации сельскохозяйственного про-
изводства позволяют сэкономить на средствах защи-
ты растений и удобрениях, посевном материале, топ-
ливе, оптимизировать сроки технологических ра-
бот. Планируем, что к 2024 году количество сельско-
хозяйственных машин, оснащенных спутниковыми 
системами, увеличится на 30%, с 5300 до 6900 
машин, – отметили в минсельхозе области.

   ТУРИЗМ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media, фото автора

По итогам первой половины 2022 года Ростовская 
область вошла в топ-5 наиболее востребованных 
у туристов российских регионов. Эти данные на за-
седании межведомственного координационного со-
вета по туризму, которое стало частью масштабного 
межрегионального форума «Открой Вольный Дон», 
привел замгубернатора Александр Скрябин.

От Петра до Раневской
Как подчеркнул замглавы региона, чтобы оценивать 

ситуацию в туротрасли максимально объективно, на 
Дону опираются на несколько аналитических баз, в 
том числе на данные ПАО «МТС». Кроме того, многие 
показатели сравнивают с допандемийными. Напри-
мер, прирост количества отдыхающих на Дону по 
сравнению с периодом до пандемии ковида составил 
38%. А если говорить об отдельно взятом 2022-м, 
турпоток в Ростовскую область (по информации ПАО 
«МТС») с января по октябрь составил 3,5 млн человек.

– На заседании мы рассмотрели и сегодняшнюю си-
туацию, касающуюся туристической привлекательно-
сти региона, и подвели предварительные итоги. Мож-
но смело констатировать достижение действительно 
серьезных результатов. Самое главное – нам есть что 
показать гостям региона, – акцентировал Александр 
Скрябин. – Это и разнообразные природные досто-
примечательности, и новые маршруты. Например, в 
этом году турмаршрут «Стартап Петра I» включен 
в перечень национальных. Сейчас прорабатываем 
патриотический маршрут, связанный с историей ка-
зачества, – «Дорогами донских казаков», и он тоже 
достоин статуса национального.

На этот статус претендует и маршрут «Долина 
Дона», посвященный специфике донского виноделия 
и являющийся эногастрономическим.

– Эти три маршрута представляются нам флагман-
скими. В ближайшем будущем они, вполне возможно, 
будут давать 60–70% турпотока в наш регион, – сооб-
щила руководитель агентства по туризму и деловым 
коммуникациям Татьяна Горяйнова.

Также она рассказала о работе ведом-
ства за год. Например, было проведено 
несколько инфотуров. Среди недав-
них – инфотур по Верхнему Дону, 
его задача – популяризировать 
зимний отдых в этой части Рос-
товской области.

Значимым вкладом стали и со-
бытийные мероприятия, такие как 
«Донская уха» (30 июля в Старо-
черкасской) и «Зонтичное утро», 
посвященное памяти Фаины Ранев-
ской (27 августа в Таганроге).

Как связать три столицы
О потенциале развития туризма расска-

зали и представители Неклиновского, Бага-
евского и Усть-Донецкого районов, Таганрога. 
Например, в Неклиновском районе, как пояснила 
замглавы районной администрации Ольга Филиппо-
ва, действуют 10 детских оздоровительных центров, 
12 баз отдыха, три гостиницы и три развлекательных 
парка на природных объектах. В селе Покровском бла-
годаря полученному в 2020 году гранту Ростуризма на 
строительство глэмпинга возведен парк «Санрайз», он 
находится на берегу реки Миус. Активно развивается 
виноградарское и винодельческое хозяйство «Благо-
любов», где проводят дегустации вина, построен дегу-
стационный комплекс. Донской изюминкой уже стал и 
фестиваль сельского туризма и гастрономии в хуторе 

Петровском, организатор – 
агропредприятие «Биохутор 
Петровский» (на фото).

А в станице Мелиховской 
Усть-Донецкого района на-
бирает обороты форелевое 
хозяйство «Рыбный хутор». 
Там не только занимаются 
разведением рыбы (форе-
ли, африканского сома), 
но и предоставляют места 
для рыбалки. Проводятся в 
районе и три крупных фес-
тиваля.

факт

На заседании деталь-
но остановились и на 
планах возобновле-
ния в донском регио-
не регулярных реч-
ных и морских пасса-
жирских перевозок. 
Об этом рассказал зам-
министра транспорта 
Дмитрий Беликов.

– Большим спросом пользуется 
и туристический маршрут в хутор 
Листопадов, на оленью ферму, 
где животных можно потрогать, 
покормить, – рассказала замглавы 
администрации Усть-Донецкого 
района Марианна Гагулина. – 
А наше предложение: создать 
маршрут, который связал бы три 
казачьи столицы – станицы Раз-
дорскую, Старочеркасскую и Но-
вочеркасск. Но для этого нужны 
17 км дороги от Мелиховской до 
Новочеркасска.

Подробно обсудили и то, как 
преображается Таганрог.

– Развитие внутреннего туриз-
ма в современных сложных усло-
виях очень значимо. Правитель-
ство региона стремится уделить 
внимание не только известным 
туристическим локациям, но и 
тем территориям, где только ос-
ваивают турдеятельность, – ре-
зюмировал Александр Скрябин.

В плену у донских пейзажей

кстати

Ростовскому Областному союзу потребительских обществ  
(Облпотребсоюзу) в этом году исполнилось 85 лет, как и Ростов-
ской области. Он состоит из 41 кооперативной организации  
и 35 обществ с ограниченной ответственностью. Совокупный 
годовой объем их общей деятельности превышает 2,5 млрд 
рублей, 1,4 млрд из них дает торговля.
– Конечно, в сельской торговле есть трудности. Она пока убы-
точная, на нас давят федеральные сети. Пытаемся задейство-
вать автомагазины, – отметил председатель Облпотребсоюза 
Сергей Попов.
В беседе с «Молотом» он уточнил, что сейчас автолавки  
приезжают в Миллеровский и Азовский районы.

факт

Две трети существующих в Ростовской области кооперативов 
достаточно активно развивают свою деятельность. По предва-
рительной оценке, итоги их производственной деятельности  
за 2022 год превысят прошлогодние показатели, прогнозируют 
в донском минсельхозпроде.

На единой планете
Развеял мифы о кооперации и председатель межрайонного 

сельскохозяйственного потребительского снабженческо-сбыто-
вого и перерабатывающего кооператива «Аграрии» Владимир 
Шатилов.

– Кооперация – это не какая-то другая планета, это то же са-
мое рыночное пространство. Конечно, найти единомышленни-
ков сложно, – отметил Владимир Шатилов. – И как раз в основе 
создания кооперации должны быть участники, находящиеся при-
мерно на одинаковом уровне развития, имеющие единые пред-
ставления, для чего они собираются, что хотят получить и на 
какой уровень выйти. Не сколько денег заработать, а кем стать 
в результате объединения, когда откроются новые возможности.

По его словам, государство способствует этому, помогая созда-
вать первоначальный капитал, с отсутствием которого сталкива-
ются многие бизнесмены, а не только кооперативы.

– За пять лет наши кооперативы инвестировали в развитие 
производства 577 млн рублей. 313 млн из них – это деньги, кото-
рые им субсидировали, то есть создавать кооперативы выгодно, 
– подчеркнул Виктор Гончаров.

Где продать, где купить?
При этом власти не собираются давить на фермеров, настаивая 

на стремительном росте кооперативов на Дону.
Со сбытом зерна у фермеров сложностей практически нет. Го-

раздо сложнее найти своего покупателя представителям мелких 
форм хозяйствования, которые в небольшом количестве произво-
дят молочную или мясную продукцию. Со сбытом им собирают-
ся помогать власти. По словам Виктора Гончарова, обсуждается 
возможность создания фермерских рынков, а также предоставле-
ния без торгов мест для организации нестационарной торговли 
в донской столице и других крупных городах.

– Специально созданная рабочая группа в региональном мин-
сельхозпроде уже занимается вопросом реализации именно фер-
мерских продуктов. Важно, что на федеральном уровне собирают-
ся ввести четкое понятийное определение, что же все-таки явля-
ется фермерским продуктом. Очевидно, что это продукт, который 
производится мелкими и малыми формами хозяйствования. При 
этом мы будем финансово поддерживать кооперативы, – уточнил 
Виктор Гончаров.

Одних только финансовых средств поддержки, конечно, не-
достаточно, но мероприятия, подобные конференции сельских 
кооперативов Ростовской области, вполне способны преодолеть 
имеющиеся предрассудки о кооперативах.



Идеальная глубина
Обмеление Таганрогского залива не повлияло на плавучий причал, ко-
торый создают в приморском городе для приема круизных теплоходов.
– Сейчас он находится на зимнем хранении внутри портовой аквато-
рии на северном молу, – рассказал «Молоту» подрядчик.
По его словам, специально проведут дноуглубительные работы. Необ-
ходимый проект уже разработали и отправили на госэкспертизу. В се-
редине января должны получить вердикт и приступить непосредствен-
но к работам.
– Естественно, все глубины подготовят для обслуживания причала 
при любых условиях, которые бывают в заливе, – добавил подрядчик.
Напомним, что плавучий причал в Таганроге должен принять первый 
круизный теплоход 1 мая 2023 года.

Вспашут по-донскому
В Монголию уже экспортировали более 40 единиц сель-
хозтехники, выпущенной на Дону. Об этом сообщил за-
меститель губернатора Игорь Сорокин, ссылаясь на дан-
ные за 10 месяцев.
– Наибольшую долю в структуре экспорта традицион-
но занимают зерноуборочные комбайны и тракторы дон-
ского производителя «Ростсельмаш», – отметил замгла-
вы региона. – Только за последние пять лет в Монголию 
было поставлено 200 различных агромашин, произведен-
ных донским предприятием.
Напомним, что в этом году компания победила во всерос-
сийской премии «Экспортер года» в номинации «Экспор-
тер года в сфере машиностроения».
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Распустили  
роборуки

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

В этом году в областном конкурсе «Лучший ИТ-проект» 
победил Александр Гуда, который создает реалистичные 
цифровые двойники оборудования и тренирует искус-
ственный интеллект. Разработанную им роборуку допу-
стят к сварке и сортировке мусора.

Вызов брошен
Сначала, еще будучи студентом ЮФУ, Александр Гуда 

создавал виртуальные модели такого оборудования, как 
спектрометры, для обучения. Теперь он вместе со своей 
собственной компанией вышел на новый уровень и со-
трудничает с промышленными компаниями.

– Чтобы оптимизировать сложное производство, 
нужно создать его цифровую модель, а потом запустить 
искусственный интеллект, то есть поиграть, – объяснил 
«Молоту» Александр. – Сейчас эта технология хоро-
шо развита в играх, где очень крутые боты побеждают 
обычного человека. Почему бы этот искусственный ин-
теллект не запустить поиграть с реальным оборудовани-
ем в виртуальной среде?

Его коллектив уже создал роборуку – манипулятор, 
который может выполнять определенные операции: на-
пример, сварку, сортировку мусора, позиционирование 
объектов на конвейерной ленте.

– Сейчас есть конкретный запрос для использования 
роборуки в процессе сварки, – уточнил Александр Гуда.

связанных с оформлением в упро-
щенном порядке прав граждан на 
гаражи и расположенные под ними 
земельные участки».

– Сейчас возникает много спор-
ных ситуаций с придомовыми 
территориями, где наличие гаража 
может ущемлять интересы других 
жителей многоквартирного дома. 
Этот вопрос нужно урегулировать. 
Но это не должно затрагивать тер-
ритории, которые выделены для 
гаражных кооперативов. Поэтому 
мы запросили дополнительную 
документацию и просим дорабо-
тать законопроект с учетом мне-
ния депутатов и, конечно, жителей 
Ростовской области, – отметил за-
меститель председателя комитета 
донского парламента по строитель-
ству, жилищно-коммунальному 
хозяйству, энергетике, транспорту 
и связи Сергей Ковалев.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Транспортная компания останется 
без права осуществлять маршрут-
ные перевозки, если выяснится, 
что за рулем был водитель,  
с которым не заключили трудовой 
договор. Инициативу обсудили  
на заседании комитета донского 
парламента по строительству.

В Ростовской области должны 
появиться дополнительные осно-
вания для прекращения действия 
свидетельства об осуществлении 
перевозок по регулярному марш-
руту, уверены депутаты.

Одно из них – не закрывать глаза 
на тот факт, что индивидуальный 
предприниматель, осуществля-

ющий перевозки, в течение года 
неоднократно привлекается к ад-
министративной ответственности 
за ряд правонарушений. Анало-
гичных послаблений не будет и 
для транспортных компаний и их 
должностных лиц, прописано в 
проекте регионального закона «О 
регулировании отдельных отноше-
ний в сфере организации регуляр-
ных перевозок пассажиров и бага-
жа автомобильным транспортом и 
городским наземным электриче-
ским транспортом в Ростовской 
области».

Еще одна веская причина: если 
транспортное средство не находит-
ся у юридического лица или инди-
видуального предпринимателя на 
законном основании.

Также парламентарии обсудили 
проект поправок к областному 
закону «О некоторых вопросах, 

Нам надо расстаться

Маяк для потребителя
   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

На знак качества «Сделано  
на Дону» претендуют 50 
предприятий. Им предстоит 

получить добро от экспертной ко-
миссии в следующем году, кото-
рый станет юбилейным для систе-
мы добровольной сертификации.

Съедобное и несъедобное
В нашей стране существует 

более 2000 добровольных систем 
сертификации продукции. Дей-
ствует она и у наших соседей, в 
Краснодарском крае.

– Они сделали упор на массо-
вость, а мы – на качество, то есть у 
нас более высокие требования, ко-
торые наша система предписывает 
предприятиям. Благодаря этому 
потребитель получает гарантию, 
что процесс на производстве орга-
низован должным образом, а про-
дукция выпускается качественная, 
– заявил директор департамента 
потребительского рынка Ростов-
ской области Алексей Панкратов.

Система добровольной сер-
тификации «Сделано на Дону» 
действует уже девять лет. За это 
время ее участниками стали 84 
предприятия. 8% из них прибави-
лись в этом году.

– Это 35 производителей про-
довольственной и 35 – промыш-
ленной продукции, а также 14 
предприятий общепита. Думаю, 
что у нас еще есть и сферы, и на-
правления, и возможности, чтобы 
продвигать качественную продук-
цию донских производителей, – 
считает Виктор Гончаров, первый 
замгубернатора региона.

В следующем году знаком ка-
чества «Сделано на Дону» начнут 
отмечать и компании, которые 
оказывают населению бытовые 
услуги. По словам Алексея Пан-
кратова, сейчас активно прораба-
тываются концепция и чек-листы 
для предприятий совместно с Цен-
тром стандартизации, метрологии 
и испытаний в Ростовской области.

– Но мы не будем останавливать-
ся только на этой группе, планиру-
ем расширять список участников и 
из других направлений. Думаем, 
что их количество будет только 
расти, так как компании смогут 

заявить о себе, – отметил Алексей 
Панкратов.

Больше чем качество
В этом году в сфере АПК выдали 

четыре свидетельства о присвое-
нии знака качества, и четыре сель-
хозтоваропроизводителя прошли 
сертификацию повторно. Об этом 
сообщил глава регионального 
минсельхозпрода Константин 
Рачаловский.

– Знаком «Сделано на Дону» у 
нас отмечены молочные продукты, 
хлеб, хлебобулочные, кондитер-
ские и колбасные изделия, рас-
тительное масло, овощи, плоды, 
винодельческая и пивоваренная 
продукция. Добавились еще кор-
ма для животных, так как есть 
продвинутые предприятия в этом 
направлении, – уточнил министр.

На «Золотой осени – 2022» семь 
предприятий – участников систе-
мы «Сделано на Дону» получили 
28 медалей за качество выпускае-

мых товаров.

Серьёзный вопрос
По словам Виктора Гончарова, 

недавно возникла полемика, что 
считать фермерской продукцией. 
Сейчас это словосочетание иногда 
используется, чтобы ввести в за-
блуждение потребителя, который 
автоматически считает, что приоб-
ретает органический и качествен-
ный товар.

– Мы сейчас отрабатываем со-
здание торгово-организационной 
схемы, как продвигать эту продук-
цию. Вопрос находится на контроле 
Совета Федерации РФ, его подняла 
спикер Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко. Думаю, что для про-
движения фермерской продукции 
сертификация «Сделано на Дону» 
была бы приоритетной, – сказал 
Виктор Гончаров.

Отдельно важно следить и за 
качеством продукции, которая по-
ступает в социальную сферу Рос-
товской области через госзакупки. 
Они проводятся на сумму более 
4 млрд рублей.

– Конечно, здесь нужно контро-
лировать качество. Сейчас, к сожа-
лению, возникает много вопросов к 
этой продукции, – отметил Виктор 
Гончаров.

Заметное место
Напомним, что сейчас продукты, 

отмеченные знаком качества, можно 
найти в магазинах на специально 
брендированных прилавках. По 
последним данным, они имеются в 
4668 объектах розничной торговли. 
Это на 12% больше, чем год назад.

Отдельно в регионе трудятся над 
маркетинговым продвижением зна-
ка качества «Сделано на Дону». Для 
его узнаваемости выпускали не толь-
ко видеоролики, но и специальную 
рекламу непосредственно на бортах 
общественного транспорта.

– На четвертом фестивале «Сде-
лано на Дону» в этом году провели 
ярмарку производителей продоволь-
ственной продукции, прошедшей 
добровольную сертификацию, а 
также организовали выставочное 
пространство для промышленни-
ков, – рассказал Алексей Панкратов.

По его словам, помимо марке-
тинговых преимуществ участия в 
системе добровольной сертифика-
ции предоставляется возможность 
преференций, в частности запустили 
специальный микрозаем до 5 млн 
рублей на срок до трех лет под 4% 
годовых. Его уже получил индивиду-
альный предприниматель, который 
организовывает под знаком качества 
«Сделано на Дону» школьное пита-
ние в Зерноградском районе.
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новости

с Еленой
Бондаренко

С чего начинается 
урожай

С каждым новым урожаем 
земли сельхозназначения в 
Ростовской области постепенно 
истощаются, констатировали 
донские депутаты.

Ситуацию изменит агроэколо-
гическое районирование – деле-
ние территорий, занятых сель-
скохозяйственными угодьями, 
на однотипные по природным и 
хозяйственным свойствам земель-
ные участки. 

– Это необходимо для понима-
ния, сколько внесено питатель-
ных веществ, сколько и каких 
еще нужно внести, какие работы 
необходимо проводить. Кто-то 
должен этим заниматься, поэто-
му специальным законопроектом 
мы делегируем полномочия ис-
полнительным органам власти, 
– отметил заместитель председа-
теля донского парламента – глава 
комитета по аграрной политике 
Вячеслав Василенко.

Речь идет как о государствен-
ном контроле, так и о мониторин-
ге плодородия земель сельхозна-
значения.

Инвесторы  
ушли на заводы

Обрабатывающая промыш-
ленность, электроэнергетика 
и транспортная отрасль стали 
приоритетными секторами эко-
номики для инвестирования на 
Дону.

Об этом сообщает Ростовстат, 
проанализировав данные за де-
вять месяцев 2022 года.

В регионе отмечается увеличе-
ние объемов инвестиций в про-
изводстве пищевых продуктов, 
готовых металлических изделий, 
электрического оборудования, а 
также машин и оборудования. В 
плюсе и предприятия водоснаб-
жения и торговли.

– На развитие экономики Рос-
товской области за январь – 
сентябрь 2022 года направлено 
287,8 млрд рублей инвестиций. 
По сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года рост 
составил более 3% в сопоставимой 
оценке, – добавили специалисты 
статистического ведомства.

К бою курантов 
готовы

В России в четыре раза вы-
росли продажи отечественного 
шампанского к Новому году.

Как рассказали «Молоту» ана-
литики онлайн-сервиса достав-
ки продуктов, каждая вторая 
бутылка, купленная в преддве-
рии праздника, приходится на 
полусладкое шампанское. Брют 
предпочитают треть россиян, а 
сухое, полусухое и сладкое игри-
стое покупают значительно реже.

К новогоднему столу закупа-
ют и вино, его продажи с ноября 
выросли вдвое. На красное вино 
приходится почти 42% всех про-
данных бутылок с этим напитком. 
Далее с небольшим отрывом идет 
белое.

Одалживать  
неохота

В России в январе – октябре 
2022 года объем выданных по-
требительских кредитов соста-
вил 2,19 трлн рублей.

Это на 40,7% меньше, чем год 
назад, уточняют в Национальном 
бюро кредитных историй (НБКИ).

Самая серьезная динамика сни-
жения в данном виде розничного 
кредитования зафиксирована в 
Ставропольском крае (–45,1%), 
Иркутской области (–44,7%) и 
Пермском крае (–44,3%). По по-
следним данным, имеющимся за 
10 месяцев этого года, на Дону 
выдали 52,6 млрд рублей, что на 
39,7% меньше, чем прежде.

– Ситуация с выдачей потреб-
кредитов в текущем году схожа с 
«карантинной» весной 2020-го. В 
обоих случаях вслед за весенним 
падением в целом наблюдается 
тенденция к некоторому восста-
новлению сегмента потребитель-
ских кредитов, – пояснил дирек-
тор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.

По его словам, банки продолжа-
ют придерживаться консерватив-
ного подхода при кредитовании 
населения.

кстати

Сейчас из-за ухода многих зарубежных компаний  
наступил кадровый голод, и программистов активно 
переманивают.
– Чтобы сохранить команду, нужно не зевать,  
а ставить ребятам амбициозные задачи и вместе  
их решать, – отметил в беседе с нашим изданием 
Александр Гуда.
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   Александр Гуда победил с ИТ-проектом «Платформа 
для обучения манипуляторов нечетким производствен-
ным задачам»

Виртуальное поле
Его компания разрабатывает цифровые двойники 

сложного оборудования. Например, вместе с крупным 
производителем сельхозтехники создает манипулятор, 
который участвует в уборке поля в автоматическом ре-
жиме.

– Если автомобили обучить автопилотированию до-
статочно легко, используя городские улицы в режиме 
24/7, то, например, с комбайном сложнее, так как урожай 
созревает только раз в год. Время на тренировку алго-
ритмов очень ограничено, в том числе погодными усло-
виями. Однако в виртуальной среде можно очень быстро 
натренировать алгоритмы, используя мощные графиче-
ские ускорители и суперкомпьютеры, а потом выпустить 
реальную технику в поле, – рассказывает Александр 
Гуда.

По его словам, манипуляторами уже интересуются 
дети, поэтому на выигранные в конкурсе деньги реши-
ли создать несколько прототипов и протестировать их, 
запустив обучение навыкам работы с искусственным 
интеллектом в школах.

Напомним, что в Ростовской области девятый год 
подряд выбирают лучшие ИТ-проекты. Третий год их 
помогают оценить эксперты «Южного ИТ-парка». По 
словам министра цифрового развития, информационных 
технологий и связи региона Евгения Полуянова, они 
могут не только оценить вероятность выхода на рынок, 
но и помочь, подсказать и направить в правильное русло.

Дорога в бизнес
В этом году только девять проектов из 30 дошли до 

подачи заявок и оценки жюри.
– Я уверен, что все, кто попал в финал, независимо от 

того, победили или нет, находятся на важном пути раз-
вития, завоевания рынка. Мы видим новое применение 
уже существующих технологий, а в некоторых случа-
ях даже новинки, которые улучшают жизнь не только 
жителей Ростовской области, но и всей страны. Поверьте 
мне, если ваш сервис будет улучшать сервис граждан, у 
вас не будет отбоя от пользователей, вы будете расти и 
развиваться, – отметил Евгений Полуянов.

Как объяснил «Молоту» директор «Южного ИТ-пар-
ка» Станислав Савва, важно видеть в перспективе, может 
ли ИТ-проект стать бизнесом.

– Мы провели с проектами экспресс-акселерацию, за 
месяц успели выявить узкие места и подготовить презен-
тацию на суд жюри, – уточнил он.

кстати

Ни одно мероприятие, посвя-
щенное добровольной серти-
фикации «Сделано на Дону», 
не проходит без участия прес-
сы. Об этом рассказал министр 
региональной политики и мас-
совых коммуникаций Ростов-
ской области Дмитрий Шарков. 
В 2022 году в электронных  
и печатных СМИ вышло  
уже почти 800 материалов  
на эту тему.
– Также при освещении учас-
тия донского региона в различ-
ных международных и всерос-
сийских выставках и прочих 
мероприятиях делается акцент 
на продукцию, которая прошла 
добровольную сертификацию, 
– уточнил Дмитрий Шарков.

цифра

2419  
наименований продукции  
имеют сертификаты «Сделано 
на Дону» на данный момент

факт

Знаком качества «Сделано  
на Дону» собираются отмечать 
представителей туристичес-
кой отрасли.

   Совершая покупки, около 70% жителей Ростовской области все чаще выбирают продукцию 
региональных производителей, свидетельствуют результаты социологического исследования
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   НОВОСТИ  
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

1. Волгодонск
Волгодонск примет участие в кон-
курсе Минстроя РФ по инфра-
структурному развитию. Как уточ-
няется на сайте горадминистра-
ции, в ближайшее время начнут 
разработку концепций и проект-
но-сметной документации кон-
курсных проектов городского 
благоустройства. В случае победы 
эти проекты претворят в жизнь до кон-
ца 2024 года за счет федеральных грантов, а так-
же финансовой поддержки со стороны регионов и концерна «Росэнергоатом».

2. Новошахтинск
Продолжается реконструкция участков системы водоснабжения города, техниче-
ская готовность всего объекта – 83%. На 28 улицах завершены земляные работы по 
прокладке трубопровода и монтажу водопроводных колодцев. Выполнены центральные врез-
ки на пяти улицах: Назаренко, Агрономической, Римского-Корсакова, Московской и Эхохина. По-
зади и другие работы.

3. Шахты
Работы знаменитого земляка, заслуженного художника РФ Сергея Еремина шахтинцы могут увидеть в го-
родском краеведческом музее (ул. Шевченко, 149). Выставка называется «Живопись и графика», она будет 
открыта до 24 декабря. Вход свободный.

4. Верхнедонской район
20 декабря планируется открыть после капремонта Тубянскую школу. Ремонт зданий и благоустройство тер-
ритории школы начали в апреле этого года. Общая стоимость всех работ составила больше 44 млн рублей, 
финансирование направили из областного и местного бюджетов.

         5. Матвеево-Курганский район
В Екатериновском сельском поселении 
закончили капремонт двух памятных 
объектов воинам Великой Отечест-
венной войны. Преобразили мемори-
алы в селах Григорьевка и Екатери-
новка. В общей сложности на ремонт 
обоих сооружений направили более 
5 млн рублей, в том числе из феде-
рального бюджета – свыше 4,1 млн, из 

областного – больше 841 тыс. рублей, 
из местного – 50,8 тыс. рублей.

6. Ремонтненский район
Музыкально-световое оборудование приоб-
рели для Ремонтненской средней школы № 2. 
Среди этой аппаратуры – акустические систе-

мы, радиосистемы с двумя ручными микро-
фонами и с двумя головными микрофонами, 

телескопические микрофонные стойки. Общая 
стоимость – 350 тысяч рублей. Оборудование приоб-

   КУЛЬТУРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Ростовской области будет принят 
закон о сохранении нематериаль-
ного этнокультурного наследия.

В рамках, предусмотренных фе-
деральным образовательным стан-
дартом часов внеклассных заня-
тий, в школах будет рекомендовано 
знакомить учеников с культурой 
донского края. Об этом шла речь 
на заседании Совета по культуре 
и искусству при губернаторе Рос-
товской области. Провел заседание 
глава региона Василий Голубев.

Итоги года
В области в Год народного искус-

ства и нематериального наследия 
прошли 238 событий региональ-
ного и муниципального значения: 
фестивали, выставки, спектакли, 
мастер-классы, дискуссионные 
площадки, творческие лаборато-
рии. Одним из главных культур-
ных событий года стал фести-
валь-конкурс «Судьба моя – мой 
край донской», в котором приняли 
участие 220 коллективов, более 
2000 участников, зрители увидели 
55 концертных программ.

Вроде бы все хорошо на «куль-
турной ниве», но губернатор об-
ратил внимание на тревожную 
тенденцию: сокращение числа 
дворцов культуры и клубных фор-
мирований. Их количество умень-
шилось в Тацинском, Ремонтнен-
ском, Морозовском, Дубовском, 
Егорлыкском районах.

Такой показатель, как обеспе-
ченность ДК и клубами жителей 
области, составляет 92,6%. А ведь 
согласно стратегии развития обла-
сти, к 2030 году число посещений 
культурных мероприятий должно 
увеличиться в три раза.

– Почему же идет сокращение 
культурных учреждений, – поинте-
ресовался Василий Голубев, – при 
том, что на культуру в областном 

бюджете каждый год выделяется 
все больше средств?

Работа министерства культу-
ры и глав муниципалитетов по 
этому направлению должна быть 
системной. Если речь идет об 
аварийных клубах, стоит поду-
мать об их замене модульными 
ДК. Инициатива – за местными 
властями.

Поддержка законами
С двумя законодательными 

инициативами выступила на 
совете зампредседателя Зак-
собрания области Светлана 
Мананкина. Она предложила 
не дополнять областной закон, 
посвященный культуре, поло-
жениями о сохранении немате-
риального культурного наследия 
вслед изменениям в федеральном 
законодательстве, а принять от-
дельный местный закон. Светла-
на Александровна предложила 
также обратить внимание на 
воспитание в донских культур-
ных традициях подрастающих 
поколений. Поддержав ее пред-
ложение, глава региона поручил 
начать подготовку законодатель-
ных изменений, которые позво-
лят изучать в школах области 
культуру донского края в рамках 
предусмотренных федеральным 
образовательным стандартом ча-
сов внеклассных занятий.

– Самобытная донская культу-
ра, ее сохранение и популяриза-
ция требуют особого внимания, 
– подчеркнул губернатор.

Проект же предложенного 
закона будет разработан и рас-
смотрен депутатами в следую-
щем году.

Ростов прирастёт 
культурными объектами

Отчитался о развитии отрасли в 
донской столице ее мэр Алексей 
Логвиненко. Однако самым инте-
ресным в его докладе стало будущее 
культуры города. Так, в Суворовском 
микрорайоне в 2023 году появится 
«Центр семейного чтения», то есть 
библиотека со многими культурны-
ми (а не только библиотечно-инфор-
мационными) функциями. Здесь же, 
в Суворовском, в скором времени 
появятся два капитальных здания 
новых школ – на 1600 и 1200 мест. 
Губернатор предложил подумать 
о том, какие учреждения дополни-
тельного образования разместятся в 
освободившихся после этого зданиях 
существующих модульных школ.

Уже готова документация, и в 
2023 году в городе приступят к ре-
ставрации здания на Московской, 
72 (объект культурного наследия 
«Дом наследников Максимова»), 
где разместится городской музей, 
для которого усилиями горожан уже 
собрано 1500 экспонатов.

А планируемый прирост числа 
учреждений культуры в ближайшем 
будущем глава региона раскритико-
вал: для города-миллионника 20 не 
маловато ли будет?

Ресурсы
Министр культуры области Анна 

Дмитриева обратила внимание на 
актуальный ныне тренд – получе-
ние внебюджетных средств учреж-
дениями культуры на конкурсной 
основе в виде грантов разных фон-
дов. Так, из более чем 500 поданных 
в президентский Фонд культурных 
инициатив проектов победителями 
стали 72, приведя в область более 
110 млн рублей.

Активнее стоит работать муници-
палитетам и с таким проектом, как 
«Пушкинская карта». Из 217 176 ее 
обладателей 97 тысяч до сих пор ею 
не воспользовались. Да и указанное 
число обладателей карты (на 1 де-
кабря 2022 года) – это лишь 59,5% 
молодых людей в возрасте от 14 до 
22 лет, проживающих в области.

На культурной ниве  
не без перемен

рели за счет резервного фонда регионального правительства, эта покупка – исполнение наказов, 
данных депутатам донского парламента.

«Ленинка» вернулась в СССР

   ФОТОФАКТ

В канун 100-летнего юбилея СССР, который наша 
страна будет отмечать 30 декабря, ростовскую 
библиотеку оформили в советском стиле.
– В новогоднем убранстве мне захотелось от-
разить 100-летний юбилей Советского Союза, 
но при этом не хотелось оголтелого «совка», – 
рассказала «Молоту» завсектором 
творческого развития ростов-
ской Центральной город-
ской детской библиоте-
ки им. В.И. Ленина Вио-
летта Тарасова. – Сна-
чала родилась идея со-
здать необычную елку, 
потом мы смастери-
ли Кремль, оформи-
ли новогодний совет-
ский стол, поставили 
черно-белый телевизор. 
На экране – несравненная 
Людмила Гурченко, исполняю-
щая «Пять минут». Претворить 
идею в жизнь мне помогли 
коллеги.
По словам заведующей 
библиотеки Натальи Бе-
лоусовой, ее радует то, 
что советский винтаж 
перестал раздражать 
людей и откликает-
ся в сердце читателей 
благодарным теплом.  
Особенно ее заинтере-
совала некая эклектика – 
сочетание современного ди-
зайна библиотеки и ретростиль 
советского прошлого.
Автор: Сергей Петров. Фото: Виолетта Тарасова.

   Читатели ростовской библиотеки  
на проспекте Коммунистическом  
приятно удивлены новым интерьером

Километры по контракту
После капремонта дорожники будут содержать по контракту жизненного 
цикла участок трассы Шахты – Цимлянск протяженностью почти 5 км.
Качество выполнения капитального ремонта этой автодороги региональ-
ного значения проверили представители донского минтранса. Подрядчик 
будет нести ответственность за содержание участка дороги вплоть  
до 30 июня 2025 года.
– Контракты жизненного цикла – принципиально новый вариант взаи-
модействия между заказчиком и подрядчиком, который подразумева-
ет не только приведение к нормативу объектов дорожной сети, но также 
и их дальнейшее содержание, – пояснил заместитель губернатора Рос-
товской области – министр транспорта Владимир Окунев.

кстати

В Целинском и Шолоховском 
районах завершены работы по 
установке модульных домов 
культуры, включая внутрен-
нюю отделку и благоустройст-
во прилегающей территории.

День открытых дверей
Федеральная налоговая служба проводит день открытых дверей «О введении института еди-
ного налогового счета» для налогоплательщиков. Мероприятие пройдет во всех налоговых 
инспекциях ФНС России (кроме специализированных) 15 декабря 2022 года с 09:00 до 20:00.
    В рамках дня открытых дверей все желающие смогут узнать:
  что такое единый налоговый счет и какие у него преимущества;
  какие изменения ожидают всех налогоплательщиков с 1 января 2023 года;
  как изменятся порядок и сроки уплаты обязательных платежей;
  как будут учитываться и распределяться обязательные платежи;
  как будет осуществляться формирование единого сальдо расчетов по налогам.
    Специалисты подробно расскажут обо всех преимуществах единого налогового сче-
та и других новшествах администрирования налогоплательщиков в 2023 году, а также отве-
тят на другие вопросы по данной теме.

Отдел учета и работы с налогоплательщиками  
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Одолжил
на Новый год

В Ростове неизвестный 
ограбил офис микрозаймов. 
ЧП произошло на проспекте 
Королева 11 декабря.

Сообщается, что мужчина 
зашел в офис микрозаймов в 
медицинской маске и куртке 
с капюшоном. Он пригрозил 
сотруднице пистолетом и по-
требовал отдать все денежные 
средства. Перепуганная женщи-
на поспешно достала 10 тысяч 
рублей и передала злоумыш-
леннику. После этого он быстро 
удалился, а сотрудница офиса 
вызвала полицию.

Специалисты главного управ-
ления Министерства внутрен-
них дел России по Ростовской 
области добавили, что сейчас 
полиция устанавливает лич-
ность вора и ищет его. Анало-
гичное ограбление произошло 
9 октября.

Подозрительные 
торговки

В Ростове-на-Дону были 
задержаны две молодые жен-
щины. Их подозревают в хра-
нении наркотиков с целью 
дальнейшего сбыта. Об этом 
рассказали в пресс-службе ре-
гионального главка МВД.

Сотрудники патрульно-посто-
вой службы на улице обратили 
внимание на двух девушек, ко-
торые вели себя подозрительно, 
а при приближении полиции 
пытались скрыться. Однако сде-
лать это им не удалось, опера-
тивники привезли их в отдел.

– При личном досмотре у 
23-летней и 30-летней жи-
тельниц Ростовской области 
полицейские обнаружили и 
изъяли пять свертков с белым 
веществом. А по месту их жи-
тельства обнаружен зип-пакет 
с порошком. Согласно заклю-
чению эксперта, изъятое со-
держит в себе N-метилэфедрон 
общей массой 164,32 г, – сооб-
щили в пресс-службе донского 
главка МВД.

Оказалось, что подозревае-
мые покупали наркотические 
вещества через интернет, а за-
тем раскладывали на мелкие 
партии, чтобы продавать их с 
помощью закладок. Для этого 
они сняли дом в Ростовской об-
ласти. Правоохранители обна-
ружили там еще 26 зип-пакетов. 
Задержанным грозит до 20 лет 
лишения свободы.

Спекуляции 
на здоровье

Жительницу города Шахты 
осудили за мошенничество 
при получении выплат. Эту 
новость сообщила пресс-служ-
ба прокуратуры.

Известно, что женщина без 
законных оснований и прохож-
дения экспертизы получила 
справку о наличии инвалид-
ности, а затем предоставила ее 
в Пенсионный фонд. На протя-
жении трех лет она получала 
социальные выплаты.

«Удачный» улов
В Дубовском районе Ростов-

ской области были задержаны 
два браконьера. Об этом сооб-
щили в Азово-Черноморском 
территориальном управле-
нии (АЧТУ) Росрыболовства 
России.

Двое граждан были замечены 
сотрудниками рыбоохраны во 
время рыбалки с помощью за-
претных орудий лова – ставных 
сетей. Они успели добыть более 
2500 экземпляров рыбы.

– Размер ущерба, причинен-
ного водным биологическим ре-
сурсам, составил 315,8 тыс. руб-
лей. Материалы дел переданы 
в правоохранительные органы 
для принятия процессуальных 
решений в порядке ст. 144–145 
УПК РФ, – отметили в АЧТУ 
Росрыболовства России.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Разложили по медпунктам
В селе Лакедемоновка Неклиновского района благодаря националь-
ному проекту «Здравоохранение» открылось новое модульное здание 
врачебной амбулатории.
На его приобретение, установку и оснащение было выделено более 
20,4 млн рублей, из них 17,9 млн – средства областного бюджета, 
2,5 млн рублей направил муниципалитет.
– Лакедемоновская врачебная амбулатория находится в 50 км от рай-
онного центра. Здесь смогут получать медицинскую помощь в совре-
менных условиях почти 4000 жителей региона, – отмечает министр 
здравоохранения Ростовской области Юрий Кобзев.
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   КУЛЬТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media
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Художник по костю-
мам и руководитель 
творческой лабора-

тории на базе Академии 
архитектуры и искусств 
ЮФУ Екатерина Химичева 
хочет создать мастерскую 
по изготовлению костюмов 
для кинопроектов.

Опыта Екатерине не за-
нимать. За ее плечами более 
30 кинокартин и сотруд-
ничество со знаменитыми 
режиссерами Кириллом 
Серебренниковым, Влади-
миром Бортко, Алексеем 
Балабановым, Александ-
ром Миндадзе, Андреем 
Зайцевым.

«Будешь двигать 
мебель»

– Студенты вашей мас-
терской уже попробовали 
себя в разработке рекон-
струкций театральных 
костюмов, причем к не-
обычному авангардному 
спектаклю начала 1930-х 
годов. Что это был за 
проект?

– Он назывался «Аван-
гард. Театр. Мода», и мы ста-
ли первыми, кто реконстру-
ировал театральные костю-
мы в стиле конструктивизма 
к балету «Футболист». В 
1929-м году Управление 
театров объявило конкурс 
на либретто для советского 
балета, первое место в кото-
ром выиграла «Динамиада» 
Александра Ивановского, 
на основе которой Дмит-
рий Шостакович написал 
музыку к балету «Золотой 
век». Второе место занял 
«Футболист» Всеволода 
Курдюмова. Этот балет был 
интересен поиском новых 
форм, а спорт в то время 
был полем для эксперимен-
тов. Действие происходит в 
основном на стадионе, где 
собираются представители 
нескольких видов спорта. 
Студенты создали для них 
спортивную одежду.

– Почему вы так заго-
релись идеей создания 
мастерской по пошиву 
кинокостюмов?

– В принципе, не столь важно, 
костюмы это для кино или 
для каких-то мероприя-
тий. Важно, чтобы сту-
денты интегрировались 
в реальный творческий 
процесс, чтобы у них 
было практическое 
применение теоре-
тических знаний. 
Но кино, конечно, 
завораживает и ув-
лекает.

– Как вы сами 
попали в киноин-
дустрию?

– Я училась на 
творческом факуль-
тете, наш курс по 
дизайну костюма был 
первым и эксперимен-
тальным. Нас снимали 
на телевидении, мы были 
участниками популярной 
тогда передачи «Труба», с 
которой сотрудничал Кирилл 
Серебренников, и он позвал меня 
в свой проект «Ростов-папа». Этот 

Как придумать своё  
красное платье?

фильм из нескольких новелл собрал 
звездный состав актеров, а новеллы пи-
сали начинающие драматурги, которые сейчас 
хорошо известны. Я была ассистентом художника-поста-
новщика Николая Симонова, и когда спросила, что мне придется 
делать, мне ответили: «Будешь двигать мебель». Спустили с небес 
на землю. Но я ощутила волшебный мир кино, а так как только 
что окончила институт и стояла перед выбором профессии, этот 
выбор тогда и определился. Я поехала в Санкт-Петербург, в кото-
рый влюбилась еще будучи на институтской практике, и оставила 
свои данные на «Ленфильме».

Технология «ручками да ночками»

Если костюм «не работает»
– Как вам удается через костюм героя 

передать дух времени? Смотришь на 
Грету из фильма «Милый Ханс, дорогой 

Петр» и сразу понимаешь, в какое вре-
мя живет эта женщина.

– Я просматриваю много фотографий, 
документальных и художественных 
фильмов, снятых в то время, кото-
рое будет в фильме. Смотрю и со-
временные фильмы о том времени. 
Отсматривать нужно много мате-
риала, чтобы потом переработать 
информацию и сделать что-то свое. 
Очень трудно не повториться, чтобы 
никто не сказал, что этот костюм 
взяли из того-то фильма. Особенно 
опасен красный цвет, потому что 
он акцентный, и героиню часто оде-

вают в красное. Придумывая платье 
для Греты, надо было учесть, что она 

жесткий персонаж, на работе ходит в 
рабочей одежде – куртке и штанах. Я 

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

11 декабря – Междуна-
родный день танго. Дата 
выбрана не случайно: это 
день рождения «короля 
танго», аргентинского пев-
ца и актера Карлоса Гарде-
ля. И хотя мы не в Арген-
тине, у нас в стране тоже 
множество танцевальных 
школ, где обучают танго. 
Журналист «Молота» по-
говорила с руководителем 
ростовского танцевального 
клуба Константином Куми.

– Мы обучаем аргентин-
скому танго, танго-вальсу 
и милонге, также это назва-
ние используется в значении 
«танго-вечеринка». Начи-
наем занятия с базовых 
навыков, шагов в паре. На 
разучивание одного танца 
уходит всегда разное коли-
чество времени, оно не огра-
ничено. И это не постановка 
танца, а обучение навыкам 
ведения и следования в 
танце и понимания музыки. 

Кто-то знакомится на занятиях, 
некоторые приходят уже парой, 
– отметил Константин.

Каждую субботу в клубе прово-
дятся танго-вечеринки, где люди 
танцуют и общаются. А три раза 
в год проходят танго-фестивали.

Надо отметить, что существует 
определенный этикет поведения 
на милонге.

– Как правило, там танцуют 
танго в близком объятии. Так как 
танцевальные залы на милонгах 
почти всегда переполнены, танго, 
милонгу и танго-вальс танцуют 
очень компактно. Но зато это по-
зволяет танцорам почувствовать 
и понять друг друга, свободно 
импровизировать и интерпре-
тировать музыку. Музыка прои-
грывается небольшими блоками 
под названием танда по три-че-
тыре танго, милонги или вальса. 
В одном блоке обычно ставится 
музыка в исполнении одного 
стиля, временного периода и ор-
кестра, – рассказал Константин 
Куми. – По традиции, кавалер 
приглашает даму на целую тан-
ду, то есть на три-четыре танца. 
В некоторых местах считается 
проявлением дурного тона, если 
кавалер станцевал с дамой только 
один-два танца.

Держим ритм

Также есть несколько правил пригла-
шения на танец. Самый простой – просто 
подойти и протянуть руку.

– Более интригующий – приглашение 
без слов, только взглядом. Если женщи-
на согласна, она просто кивнет, смотря в 
глаза, если хочет отказаться – взгляд от-
ведет. А вот во время танца смотреть друг 
другу в глаза не принято – возможно, вы 
видите партнершу в первый и последний 
раз, поэтому не имеете права на ее част-
ную жизнь. Мужчина обычно смотрит на 
танцпол, а женщина – в себя, – подчеркнул 
руководитель танцевального клуба. – Не 
стоит делать партнеру замечания по пово-
ду техники, для этого есть уроки.

Важно, что, если женщина приходит в 
сопровождении кавалера, другой мужчи-
на уже не может пригласить ее, тем самым 
оказывая уважение ее партнеру.

– Принято заканчивать танец на послед-
ней ноте или на секунду позднее оконча-
ния музыки.

После завершения танцевального блока 
мужчины обычно провожают дам к их 
столикам, прежде чем вернуться к своему.

кстати

У слова «танго» африканские корни. 
Если перевести его с языка одного из 
народов Нигерии, получится «танец под 
звук барабана». Его впервые станцева-
ли в Аргентине в середине XIX века, он 
долго считался «бедным» танцем, так 
как исполняли его в основном имми-
гранты и жители небогатых районов.
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   Задача партнера – показать в танце красоту партнерши

   Студенты Академии архитектуры и искусств ЮФУ стали первыми, кто ре-
конструировал театральные костюмы к авангардному балету «Футболист»

– Вы работали с Владими-
ром Бортко в его «Мастере и 
Маргарите». Чем запомнил-
ся этот проект?

– Работа была тяжелая, но 
у нас находились силы, да и 
настроение хорошее не исче-
зало. Настолько было инте-
ресно, что чувствовали себя на 
подъеме. Долго разрабатывали 
костюмы для бала. Не только 
главный художник по костю-
мам, но и каждый из ассистен-
тов предлагал свои варианты. 
В конце концов остановились 
на костюме, который наибо-
лее близок к описанному в 
романе. По Булгакову, Марга-
рита из одежды имеет на себе 
лишь массивную цепь. В филь-
ме Анна Ковальчук, которая 
играла Маргариту, снималась в 
железном корсете весом 16 кг, 
железной короне и железных 
туфлях с болтами.

– И как такую тяжесть 
переносила хрупкая Ко -
вальчук?

– Переносила стойко. Но как-то 
на пресс-конференции призна-
лась, что шрамы от железа у нее 
остались. Некоторые костюмы из 
исторических фильмов, напри-
мер с кольчугой, могут весить 
до 50 кг, если сделаны не из пла-
стика, а из реальных материалов. 
Современные технологии сейчас 
активно используются, доспехи 
можно соорудить не из железа, 
а именно из пластика. Главное, 
чтобы зритель не замечал подме-
ны, и актер двигался не слишком 
легко. Когда в Советском Союзе 
был дефицит тканей, художники 
по костюмам изобретали немыс-
лимые по красоте вещи. Камзолы 
и бальные платья шили из штор, 
изумруды были из стекла. Сейчас 
историческую одежду украшают 
стразами, но в СССР их не было. 
Еще есть технология на все вре-
мена – «ручками да ночками», а 
дальше уже включается фантазия 
художников, ткани украшают 
орнаментами, красят, изобретают 
что-то эксклюзивное.

фантазировала, что ей иногда хочется быть 
привлекательной женщиной. К тому же Грета 

не главный персонаж и единственная женщина 
в фильме, поэтому она не должна была пропасть 

на фоне мужчин. У Греты несколько платьев: летя-
щее из крепа в мелкий цветочек, с легкомысленными 

рукавчиками, есть и красное... 

– Придумывая образ для конкрет-
ного актера, я смотрю его фото в 
разных ракурсах, изучаю мерки. В 
каждом случае все индивидуально, 
и надо учитывать не только особен-
ности фигуры, но и то, как человек 
воспринимает вещи. Бывает и так, 
что уже на съемочной площадке в 
последний момент может что-то 
поменяться в костюме, вплоть до 
того, что какая-то его деталь мо-
жет быть буквально вытащена из 
массовки. Всегда должны быть ка-
кие-то варианты, ты должен четко 
знать, что у тебя есть в костюмер-
ной. Мы ведь не всегда видим объ-

ект, где проходят съемки, заранее.  
На восприятие костюма все влияет: 
мебель, свет, пространство… И мо-
жет случиться, что в определенных 
обстоятельствах костюм просто «не 
работает». А одежда имеет огромное 
значение. Костюм много расскажет 
о персонаже, мы сразу понимаем, 
какое это время, «прочтем» характер 
героя, его статус… Когда какие-то 
детали взяты из другого времени, и 
зрители начинают присматриваться к 
несоответствиям, конечно, это плохо. 
Значит, и фильм так себе, если следят 
не за действием, а обращают внима-
ние на ляпы.

   Екатерина Химичева:  
«Важно, чтобы студен-
ты интегрировались 
в реальный творческий 
процесс»



ИНФОРМАЦИЯновости медицины

с Викторией
Головко

Как газ чуть  
не лишил жизни

37-летнего ростовчанина, по-
лучившего обширные глубокие 
ожоги 50% тела, спасли врачи го-
родской больницы скорой медпо-
мощи (ГБСМП) донской столицы.

Причиной настолько тяжелой 
травмы стало неосторожное об-
ращение с газовым баллоном, ко-
торый ростовчанин использовал в 
бытовых целях.

– Пациент поступил с критически-
ми ожогами, но благодаря правильно 
проведенному своевременному опе-
ративному лечению нам удалось по-
ставить его на ноги. Нам удавалось 
спасать пациентов и с ожогами 60% 
тела, и с 70%. Наш рекорд – спасение 
человека с ожогами 80% тела, из ко-
торых 45% были глубокими, – пояс-
нил заведующий ожоговым центром 
ГБСМП Ростова Арутюн Домбаев.

Чтобы вернуть мужчину к пол-
ноценной жизни, потребовалось 
несколько операций, их провели 
Арутюн Домбаев и ожоговый хи-
рург Александр Гапич. Врачам 
пришлось удалить мертвые ткани 
и выполнить пересадку кожи. Как 
сообщается в телеграм-канале ре-
гионального минздрава, у пациента 
полностью сохранены все двига-
тельные функции, восстановлена 
эластичность кожи.

Запрос  
на человечность

В БСМП Волгодонска после 
капремонта открыли отделение 
паллиативной медпомощи.

Предназначено оно для больных, 
нуждающихся в поддерживающей 
терапии и специальном уходе. Как 
уточняется на сайте горадмини-
страции Волгодонска, отделение 
рассчитано на 35 коек. В нем будут 
работать два врача, 12 медсестер и 
восемь санитарок.

Стоимость строительно-мон-
тажных работ – 48,7 млн рублей: 
в частности, из регионального 
бюджета направили 36,8 млн, из 
местного – 11,9 млн рублей. В 
здании заменили кровлю и двери, 
установили системы вентиляции и 
охранной сигнализации, появились 
удобный пандус и подъемник для 
маломобильных пациентов. Пала-
ты оснащены санитарными ком-
натами, кондиционерами, новой 
мебелью и оборудованием.

Когда технологии 
ценнее золота

20-летний юбилей отмечает 
отделение нейроонкологии, со-
зданное в 2002 году в Ростовском 
НИИ онкологии.

Сейчас это лечебное учреждение 
носит название Национального 
медицинского исследовательского 
центра онкологии (НМИЦ онколо-
гии Минздрава России). Значимость 
события еще и в том, что ростовское 
отделение стало первым подобным 
структурным подразделением, от-
крытым в онкоучреждении, в мас-
штабе всей России.

– Отделение для лечения па-
циентов с опухолями головного 
и спинного мозга в учреждении 
онкологического профиля откры-
лось по инициативе академика РАН 
Юрия Сидоренко, который тогда 
возглавлял ростовский онкоинсти-
тут. До этого лечением опухолей 
центральной нервной системы за-
нимались нейрохирурги. Однако 
клинический опыт показывал, что 
для эффективной борьбы с такими 
новообразованиями необходим 
комплексный подход: сочетание 
хирургического, лучевого и ле-
карственного лечения, а также 
мультидисциплинарная команда 
диагностических служб. Сегодня 
это стандарт, но в те годы это было 
прорывным решением, – детализи-
ровал гендиректор НМИЦ онко-
логии Минздрава России, доктор 
медицинских наук, профессор, 
академик РАН Олег Кит.

Сейчас в отделении нейроонко-
логии задействованы передовые 
технологии, позволяющие не толь-
ко максимально удалить новообра-
зование, но и сохранить человеку 
качество жизни. Например, в ар-
сенале и методы нейронавигации.

Радость в квадрате
В 11 городах и районах Дона в полном объеме завершена реализация мероприятий  
нацпроекта «Жилье и городская среда» по переселению граждан из аварийного жилья. 
Из 15 тыс. кв. м аварийного фонда Донецка, Новочеркасска, Зверева, Багаевского,  
Каменского, Красносулинского, Мартыновского районов переселены 875 человек.
Темпы выполнения федеральных и региональных программ обсудили в ходе рабочей  
поездки заместителя министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ 
Алексея Ересько в Ростовскую область.
– План 2019–2022 годов предполагал расселение 6860 человек из 123,26 тыс. кв. м.  
Фактически уже переселено 6716 человек из 125,57 тыс. кв. м фонда, – сообщил замести-
тель губернатора Ростовской области Владимир Окунев.
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Открылась регистрация  
на новогодний карнаваль-
ный марафон «Побегай 
1 января». Кому-то кажет-
ся это безумием – вставать 
холодным утром и куда-то 
мчаться, особенно если 
праздник был всю ночь,  
а для кого-то праздничный 
забег – традиция.

А есть люди, которые с 
удивлением узнают про чу-
даков, бегающих 1 января. 
Довелось однажды увидеть 
двух удивленных охранни-
ков банка, бурно отреаги-
ровавших на карнавальную 
колонну на Пушкинской. 
Один с огромными глазами 
кричал другому: «Посмо-
три! Я такого никогда не 
видел!»

Наверное, охранники ду-
мали, что им выпала «за-
сада» – волей-неволей тру-
диться 1 января, а тут столь-
ко ростовчан по доброй воле 
куда-то радостно несутся.

Самое замечательное в этом 
празднике, что бегать не обяза-
тельно. Можно пройтись от старта, 
входа в парк Горького на Большой 
Садовой, до финиша, публичной 
библиотеки. С детскими колясками, 
с детьми на руках – тоже можно. С 
собаками, скандинавскими палка-
ми, на роликах – пожалуйста! Мож-
но даже стартовать со всеми, сесть 
на автобус и проехать до финиша.

Способ преодоления дистанции 
неважен, важнее общее настрое-
ние. Многие участники приходят 
на дистанцию в карнавальных 
костюмах, кому как нравится и 
как удобно. А если бегун сам себе 
нравится, значит, понравится и 
окружающим.

Протяженность дистанции – 
4 км. Организаторы подчеркивают, 
что 1 января не время соревнова-
ний. Беги, гуляй, поддерживай, 
главное – участвуй.

Доброй традицией забега стала 
акция «Секретный Дед Мороз». 
Это случайные подарки. Прино-
сишь свой и получаешь на финише, 
какой попадется.

– Мне выпала сплошная польза, 
– сообщила участница прошлогод-
него забега Татьяна Перепелица, 
которой достался питательный 
крем для ног.

Побегают 1 января

– Главное в душах участников – непромокаемый 
оптимизм, это и есть та сила, которая тянет сюда 
каждый год, – уверен марафонец под ником Солидер.

– Я делюсь со всеми хорошим настроением, ничего 
не требуя взамен, – впечатления ростовчанина Алек-
сандра Николаевича.

По итогам каждого забега традиционно делается 
фильм. Константин Овчинников потратил в послед-
ний раз на монтаж 20 часов.

Участие в марафоне бесплатное. Еще к нему можно 
примкнуть в качестве волонтера и создавать настрое-
ние тем, кто будет бежать.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  Способ преодоления дистанции неважен, важнее 
общее настроение. Многие участники даже приходят 

на дистанцию в карнавальных костюмах

Ф
от

о:
 v

k.
co

m

   РЫНОК ТРУДА

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

Вынужденные переселен-
цы могут бесплатно ос-
воить профессии няни и 
младшего воспитателя дет-
сада и получить диплом го-
сударственного образца.

Проект благотворитель-
ный, очный в Москве и дис-
танционный для жителей 
других регионов России.

– Мы подали заявку на 
грант в феврале, как толь-
ко волна беженцев хлы-
нула в Россию. Экспери-
ментально организовали 
учебу в Москве и добавили 
онлайн-курсы, – проком-
ментировала основатель 
образовательного сервиса 
«Бабушка на час» Наталья 
Линькова.

– Наши выпускники, 
мужчины и женщины, – 
идеальные помощники для 
таких же переселенцев, 
потому что понимают друг 
друга, – сказала руководи-
тель «Школы подготовки 
нянь-гувернанток» Дарья 
Кривенко.

Житейские советы
Обучение на курсах длит-

ся месяц. Помимо стан-
дартных знаний слушате-
лей снабжают различными 

  о проекте областного закона «Об областном бюджете 
на 2023 годи на плановый период 2024 и 2025 годов» 
(второе чтение);

  о проекте областного закона «О внесении изменений в 
Областной закон «Об областном бюджете на 2022 год и 
на плановый период 2023 и 2024 годов»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений 
в Областной закон «О бюджетном процессе в Ростов-
ской области»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений в 
Областной закон «О межбюджетных отношениях орга-
нов государственной власти и органов местного само-
управления в Ростовской области»;

  о проекте областного закона «О Прогнозном плане (про-
грамме) приватизации государственного имущества Рос-
товской области на плановый период 2023–2025 годов» 
(второе чтение);

  о проекте областного закона «О бюджете Территори-
ального фонда обязательного медицинского страхова-
ния Ростовской области на 2023 годи на плановый пе-
риод 2024 и 2025 годов» (второе чтение);

  о проекте областного закона «О внесении изменений в 
статью 4 Областного закона «О бесплатной юридичес-
кой помощи в Ростовской области»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений 
в статьи 4 и 8 Областного закона «О наградах Ростов-
ской области»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений в 
Областной закон «Об инициативных проектах»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений 
в Областной закон «Об образовании в Ростовской об-
ласти»;

  об избрании мировых судей;
  о привлечении судьи, находящегося в отставке, к испол-

нению обязанностей мирового судьи;

советами. Например, что надо 
трудиться, ведь все благотвори-
тельные программы когда-то за-
канчиваются.

Нужно уметь конкурировать, 
стремиться к большему и грамотно 
снижать планку. Например, в Мо-
скве час пребывания с ребенком 
стоит 400–450 рублей. В месяц 
няни зарабатывают от 80 тысяч до 
150 тысяч рублей.

Истории чужого успеха, безус-
ловно, мотивируют, но звездного 
часа можно ждать до бесконечно-
сти. Послушные и оборотистые 
выпускницы курсов стартуют не 
в элитных коттеджных поселках, 
а в спальных районах города, 
снижают чек до 300–350 рублей и 
быстро находят клиентов. В месяц 
получается от 50 тысяч до 70 тысяч 
рублей.

Филиппинские няни остались за бортом

Большая радость для ищущих 
работу в Москве: уменьшилось 
количество филиппинок. Раньше 
они были вне конкуренции, потому 
что соглашались сидеть с детьми за 
40 тысяч рублей в месяц, и некото-
рые семьи целенаправленно искали 
таких дешевых нянь.

Конкурентные 
преимущества

Преподаватели советуют слуша-
телям рассматривать разнообраз-
ные варианты трудоустройства. 
Например, создавать свои детские 
группы, очно или онлайн, предла-
гать соседям забирать ребенка из 
школы, делать уроки, заниматься 
дополнительным развитием.

Следующий вариант – устро-
иться младшим воспитателем в 
детский сад.

  о проекте постановления Законодательного Собрания Ростов-
ской области «О внесении в порядке законодательной инициати-
вы в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 
Федерации проекта федерального закона «О создании Сальско-
го районного суда Ростовской области и упразднении Сальского 
городского суда Ростовской области и некоторых районных судов 
Ростовской области, образовании постоянных судебных присут-
ствий в составе некоторых районных судов Ростовской области»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений в статью 
2 Областного закона «О предоставлении меры социальной под-
держки по оплате расходов на газификацию домовладения (квар-
тиры) отдельным категориям граждан»;

  о проекте областного закона «О внесении изменения в статью 11 
Областного закона «О ежемесячной денежной выплате на треть-
его ребенка или последующих детей гражданам Российской Фе-
дерации, проживающимна территории Ростовской области»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений в Област-
ной закон «О предоставлении материальной и иной помощи 
для погребения умерших за счет средств областного бюджета»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений в отдель-
ные областные законы»;

  о проекте областного закона «О внесении изменения в статью 
122 Областного закона «О социальной поддержке детства в Рос-
товской области»;

  о проекте областного закона «О внесении изменения в статью 3 
Областного закона «О мерах социальной поддержки детей-си-
рот и детей, оставшихся без попечения родителей, в части со-
держания в приемных семьях»;

  о проекте областного закона «О внесении изменения в статью 2 
Областного закона «О ежемесячном денежном содержании де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, пе-
реданных на воспитание в семьи опекунов или попечителей»;

  о проекте областного закона «О внесении изменений в статьи 2 
и 5 Областного закона «О перераспределении полномочий в об-
ласти градостроительной деятельности между органами мест-

– Потребность в таких специа-
листах в бюджетных учреждениях 
есть всегда, – поделился наблюде-
ниями маркетолог Сергей Бабкин.

Чтобы выпускники курсов ра-
ботали в России в рамках закона, 
им рассказывают, как оформить 
самозанятость, какие есть банков-
ские карты, как не нарваться на 
финансовых мошенников. А няня, 
вооруженная знаниями по кибер-
безопасности, безусловно, станет 
ценным наставником для подопеч-
ного ребенка и его родителей.

Также на курсах советуют раз-
вивать другие свои навыки, иметь 
хобби, что может стать конкурент-
ным преимуществом при трудо-
устройстве. Некоторые дамы любят 
хвастаться подругам, какая у них 
крутая няня, например изучает 
японский язык и садится на шпагат.

Берут не всех
Всех претендентов на обучение 

тестируют, чтобы убедиться в ста-
бильности их психики, и многие не 
проходят отбор. Нет шансов у кан-
дидатов, склонных к повышенной 
агрессии, депрессии, ведь выпуск-
ники потом будут работать с детьми, 
в том числе с дефектами в развитии.

Часто семьи требуют у нянь 
рекомендации. А какие могут 
быть рекомендации у выпускника 
курсов без опыта? Организаторы 
придумали, как тут помочь. У них 
есть несколько так называемых 
тестовых семей, где няни проходят 
небольшую практику и получают 
характеристику. С ними работает 
психолог Григорий Крамской.

ного самоуправления и органами госу-
дарственной власти Ростовской области»;

  о проекте областного закона «О пере-
распределении отдельных полномочий в 
сфере водоснабжения и водоотведения 
между органами местного самоуправле-
ния и органами государственной власти 
Ростовской области»;

  о проекте областного закона «О внесе-
нии изменений в Областной закон «О 
государственном регулировании обес-
печения плодородия земель сельско-
хозяйственного назначения в Ростов-
ской области»;

  о проекте областного закона «О вне-
сении изменений в отдельные област-
ные законы»;

  информация о деятельности АП «Агент-
ство инвестиционного развития Ростов-
ской области»;

  о проекте постановления Законодатель-
ного Собрания Ростовской области «Об 
Обращении Законодательного Собрания 
Ростовской области «К Правительству 
Российской Федерации, Государствен-
ной Думе Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации и Совету Федера-
ции Федерального Собрания Российской 
Федерации с предложением установить 
для отдельных некоммерческих органи-
заций единый пониженный тариф стра-
ховых взносов в размере 15 процентов»;

  о проекте постановления Законодатель-
ного Собрания Ростовской области «Об 
Обращении Законодательного Собра-
ния Ростовской области «К Правитель-
ству Российской Федерации с предло-
жением исключить из Правил создания 
территорий опережающего социально-

В учебной программе есть и 
необычные лекции о психологии 
поколений. Слушателям расска-
зывают, что для граждан старше-
го возраста отдых – это другое 
занятие, например кулинария, а 
для молодежи отдохнуть означает 
ничего не делать.

Таким образом, успешной бу-
дет няня-гувернантка, умеющая 
ладить и с детьми, и с разными 
взрослыми.

Стало лучше, чем было
Примерно 80% вынужденных 

переселенцев, которые приходят 
на курсы, заявляют, что вернутся 
домой. Остальные намерены обо-
сноваться в России.

Бывают истории, когда у челове-
ка здесь все складывается гораздо 
лучше, чем было в прошлой жизни. 
И дело не только в том, что повезло 
с клиентами. Обучаясь помогать 
другим, гувернантки помогли себе 
и быстро адаптировались в России.

– Если семья ищет няню, зна-
чит, способна за нее платить. Но 
она хочет знать, за что платит, 
прежде всего – за безопасность 
своего ребенка, именно это надо 
объяснить клиенту и постоянно 
транслировать, – уточнила Наталья 
Линькова.

Бесплатные курсы для прибыв-
ших в Россию можно найти в ин-
тернете по запросу «Бабушка на 
час». Проект будет актуален до мая. 
Чтобы попасть в очередной набор, 
понадобится посетить центр заня-
тости и подтвердить свое прежнее 
и нынешнее место проживания.

экономического развития в моногоро-
дах требование о нескольких потенци-
альных резидентах»;

  о проекте областного закона «О регули-
ровании отдельных отношений в сфере 
организации регулярных перевозок пас-
сажиров и багажа автомобильным транс-
портом и городским наземным электри-
ческим транспортом»;

  о проекте областного закона «О внесе-
нии изменений в областные законы «Об 
Избирательной комиссии Ростовской об-
ласти» и  «О выборах и референдумах в 
Ростовской области»;

  о проекте областного закона «О вне-
сении изменений в отдельные област-
ные законы»;

  о проекте постановления Законодатель-
ного Собрания Ростовской области «О 
внесении изменений в постановление 
Законодательного Собрания Ростовской 
области «Об утверждении Положения об 
официальном периодическом печатном 
издании «Собрание правовых актов Рос-
товской области»;

  о проекте областного закона «О внесении 
изменения в Областной закон «О местном 
самоуправлении в Ростовской области»;

  о внесении изменений в составы комите-
тов Законодательного Собрания Ростов-
ской области;

  об определении территории, на которой 
депутат Законодательного Собрания Рос-
товской области Хижняк Е.А. поддержи-
вает связь с избирателями;

  о примерной программе законодатель-
ной и нормотворческой деятельности 
Законодательного Собрания Ростовской 
области на первое полугодие 2023 года.

  Нужно уметь конкурировать, стремиться  
к большему и грамотно снижать планку. Например,  

в Москве в месяц няни могут заработать от 80 до 150 тысяч рублей
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Сообщение Законодательного Собрания Ростовской области
15 декабря 2022 года в 12:00 в конференц-зале Правительства Ростовской области состоится сорок 
девятое заседание Законодательного Собрания Ростовской области шестого созыва.
На заседании будут рассматриваться вопросы:
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   «Кондоры» наконец-то поднялись в зону плей-офф

Похолодало  
до минус четырёх

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/п2774

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» на своей 
площадке уступил мос-

ковскому ЦСКА.

Без свободных мест
Любой матч против ЦСКА и 

без Лиги чемпионов вызывает 
большой ажиотаж в Ростове. Все 
билеты на поединок против ли-
дера чемпионата России были 
проданы. Добавлял накала и тот 
факт, что ростовчанки проводят 
свои последние матчи во Дворце 
спорта, который скоро закроют на 
капитальный ремонт.

У ростовчанок на площадку вы-
шли Виктория Калинина, Юлия 
Манагарова, Екатерина Зеленко-
ва, Анна Сень, Ксения Макеева, 
Владлена Бобровникова, Кристина 
Кожокарь.

Первая пятиминутка осталась 
за москвичками – они размочили 
счет двумя мячами. «Ростов-Дон» 
вцепился в соперника и долго его 
не отпускал. К девятой минуте 
ЦСКА все же смог оторваться на 
три мяча – 7:4. Эдуард Кокшаров 
вынужден был взять тайм-аут, 
чтобы попробовать переломить 
ход встречи.

После этого ростовчанки смогли 
сократить отставание до миниму-
ма. И все же концовка тайма оста-
лась за ЦСКА. Команды ушли на 
перерыв при счете 14:10 в пользу 
москвичек. Как выяснилось поз-
же, этот отрезок стал ключевым 
в матче.

Погоня не удалась
Весь второй тайм «Ростов-Дон» 

пытался исправить свое положе-
ние. Армейская команда держала 
руку на пульсе, не позволяя хозяй-
кам площадки возродить интригу. 
Гостьям удалось выключить из 
игры одного из лидеров донских 
красавиц. Юлия Манагарова смог-
ла забросить лишь один мяч.

Финальная сирена зафикси-
ровала победу ЦСКА со 
счетом 30:26. После 
игры наставник 
«Ростов-Дона» 
посетовал на 
нехватку ганд-
болисток в 
команде.

– Мы играем практиче-
ски без замен. 60 минут 
в таком ритме выдержи-
вать очень тяжело. Катя 
Зеленкова в прошлом 
сезоне сидела на лавочке, 
не вставая с нее, а сейчас 
за четыре месяца мы про-
буем ее «реанимировать» 
и сделать основным пра-
вым полусредним. Год назад 
Аня Сень играла в защите 
и в линии. Мы остались без 
главных центральных напа-
дающих – также пытаемся 
слепить нового игрока на 
эту позицию. Да, у Ани есть 
задатки, она уже выступала 
на этой позиции, но когда это 
было? Вы не знаете, но есть 
некоторые проблемы у Вла-
ды Бобровниковой... При-
шла Даша Стаценко, но 
молодым игрокам нужно 
время, чтобы понять, 
как функционирует 
команда. У нас до-
статочно трудно-
стей, с которы-
ми мы боремся.  

   ФУТБОЛ

На чемпионате мира в Катаре 
прошли четвертьфинальные 
матчи.

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
на домашнем льду в овер-
тайме обыграл «Тамбов».

В первом периоде все 
шло к нулевой ничьей. К 
сожалению для хозяев льда, 
«Тамбов» открыл счет за 41 
секунду до первого переры-
ва – в контратаке отличился 
Денис Ляпустин.

«Ростов» ответил зер-
кально. Весь второй пе-
риод команды пытались 
взломать оборону друг 
друга. Казалось, что забро-
шенных шайб не будет, но 
в самой концовке Данила 
Климов восстановил рав-
новесие – 1:1.

Сценарий повторился и 
в третьем периоде. Было 
только одно исключение – 
под конец никто отличить-
ся не смог. Сильнейшего 
предстояло определить в 
овертайме. В игре три на 
три «кондоры» оказались 
сильнее. Точный бросок 
Артема Пеньковского по-

Драмы и сенсации

Потрепали нервы Карпин 
присматривается  
к Мбаппе

Главный тренер «Ростова» 
Валерий Карпин рассказал о 
впечатлениях от игры сбор-
ной Аргентины на чемпионате 
мира.

– Честно, не могу сказать, что 
Аргентина творит и очень нравит-
ся. Да, вытаскивают матчи за счет 
индивидуальных качеств Месси и 
отдельных игроков. Но не сказать, 
что это сборная, которая удивля-
ет, – цитирует Карпина Sport24.

По его словам, он с удоволь-
ствием взял бы Холанда или 
Мбаппе в «Ростов». Кроме них 
он назвал бы еще 10 форвардов, 
которых «взял бы с закрытыми 
глазами».

«Коммунизм» 
победил

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» в гостях крупно проиграл 
КПРФ-2.

Встреча проходила в подмос-
ковном Реутове. В матче против 
лидера «Ростов» не был фавори-
том. Гости стремились навязать 
«коммунистам» борьбу, но сде-
лать это им не удалось. 

После первого тайма ростов-
чане уступали со счетом 1:3. Во 
второй половине встречи «Рос-
тов» пропустил еще пять мячей, 
ответив на это двумя точными 
попаданиями. Игра завершилась 
победой КПРФ – 8:3.

– К сожалению, в нашем ны-
нешнем состоянии и положении 
не можем конкурировать с лиде-
ром и лучшей командой Высшей 
лиги все 50 минут. Достойно 
играли 35 минут, но силенок и 
опыта не хватает. Допускаем 
ошибки, и хорошая команда нас 
наказывает. Своим ребятам очень 
благодарен за игру, самоотдачу и 
желание. Они выглядели сегодня 
здорово. Ошибки были и есть, 
будем исправлять. Стараемся 
находить позитивные моменты, 
смотрим на будущее с позитивом. 
За черной полосой идет, как пра-
вило, белая, – сказал после матча 
главный тренер «Ростова» Денис 
Киргинцев.

«Ростов» в 12 матчах набрал 10 
очков и занимает шестое место в 
турнирной таблице конференции 
«Запад».

Чемпион  
не по зубам

Женский баскетбольный клуб 
«Пересвет-ЮФУ» на домашнем 
паркете уступил курскому «Ди-
намо».

В Ростов-на-Дону пожаловал 
действующий чемпион страны. 
«Пантеры» не смогли навязать 
борьбу динамовкам. Первая чет-
верть завершилась с крупным 
разрывом – 16:30. В дальнейшем 
команда из Курска лишь наращи-
вала преимущество.

Отдельно стоит отметить чет-
вертую четверть. В ней на двоих 
команды набрали лишь 16 очков 
– 7:9. Такую низкую результатив-
ность в баскетболе редко можно 
увидеть.

«Пересвет-ЮФУ» в 13 матчах 
одержал три победы и занимает 
10-е место в турнирной таблице 
чемпионата России.

дарил победу ростовча-
нам – 2:1.

– Надо было, конечно, 
еще в первом периоде ре-
шать. Думаю, что если бы 
парочку голов забили в тех 
моментах, которые создали, 
потом нам было бы полегче. 
А так – хороший вратарь у 
«Тамбова», он просто бес-
подобно сыграл. Поймал 
кураж, и мы понимали, что 
вчистую забить ему будет 
очень тяжело. Просили ре-
бят поиграть на пятачке, со-
здать помеху – в принципе, 
такой гол и залетел у нас. 
Потом, наверное, боялись 
допустить какую-нибудь 
грубую ошибку, уже до-
водили игру до конца, до 
овертайма, до буллитов... 
Чуть осторожничали, хотя, 
опять же, были моменты, 
в третьем периоде могли 
решить исход и в основное 
время, – резюмировал на-
ставник «Ростова» Григо-
рий Пантелеев.

«Ростов» после победы 
поднялся на 15-е место в 
турнирной таблице.

В  п е р в о й 
игре встретились 
Хорватия и Бразилия. 
Южноамериканцы были 
фаворитами встречи, но в 
основное время они не смог-
ли подобрать ключи к обо-
роне балканцев. В дополни-
тельное время бразильцы 
благодаря голу Неймара 
все же вышли вперед. Дела 
хорватов были плохи. До 
этого они ни разу не попали 
в створ ворот соперника, 
но за несколько минут до 
конца Петкович сравнял 
счет. Героем серии пеналь-
ти стал вратарь Хорватии 
Ливакович, отразивший 
несколько ударов. Именно 
голкипера можно назвать 
творцом сенсационной по-
беды европейской сборной.

Следом на поле вышли 
Аргентина и Нидерланды. 
Матч, как и ожидалось, по-
лучился вязким. В первом 
тайме все решил Месси. 
Он отдал гениальный пас 
на Молину, который вывел 
свою команду вперед.

Во втором тайме южно-
американцам удалось удво-
ить преимущество. Акунья 
заработал пенальти, кото-
рый безукоризненно реа-
лизовал Месси. Дело шло к 
легкой победе Аргентины, 
но тренер голландцев Ван 
Гал смог перевернуть игру. 
На 83-й минуте вышедший 
на замену Вегхорст головой 
переправил мяч в ворота. 
На последней минуте до-
бавленного времени (100-й!) 
Нидерланды заработали 
штрафной. Они не стали 
наносить удар, а хитро ра-
зыграли его, и Вегхорст 
сравнял счет.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Х
К 

«Р
ос

то
в»

Фото автора

Место Команда Матчи Очки

1 ЦСКА 17 34
2 Ростов-Дон 17 28
3 Астраханочка 15 23
4 Лада 16 22
5 Звезда 15 20
6 Динамо-Синара 16 17
7 Кубань 15 15
8 Ставрополье 16 14
9 Университет 16 10

10 Феникс 14 9
11 Луч 15 4
12 Балтийская заря 15 2

«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) –  
ЦСКА (Москва) – 26:30 (10:14)

«Ростов»:  Габисова (2/6, 33%), Казьменко (5/17, 29%), Калинина 
(3/17, 17%); Пичугина, Манагарова – 1, Сень – 4, Гутова, Левша,  
Бобровникова – 1, Макеева – 3, Решетникова, Пуляева, Кожокарь – 9,  
Зеленкова – 6, Стаценко – 2, Кузнецова.

цитата

Сегодня был интересный матч для болельщиков, была интрига.  
Несмотря на все наши сложности, мы готовились к этой встрече, 
разбирали соперника. Это видно по игре: мы создали ЦСКА доста-
точно проблем как в защите, так и в нападении. Чего-то не хватило, 
нас немного не поддержали вратари. Думаю, если бы этот аспект 
игры сложился, то все могло быть совсем по-другому. Спасибо  
девчонкам, они сегодня горели, старались. 
Да, делали ошибки, но все равно  
эмоциональная составляющая 
была на 100%.
Эдуард Кокшаров, главный 
тренер ГК «Ростов-Дон»

Турнирная таблица

Фото: f fa.com

В добавленное время го-
лов не было. В серии пе-
нальти вратарь аргентинцев 
Мартинес отразил два уда-
ра, принеся команде победу. 
В полуфинале Аргентина 
сыграет с Хорватией.

Второй игровой день ока-
зался не менее драматич-
ным. Марокканцы, главная 
сенсация турнира, отпра-
вили домой Португалию. 
В первом тайме Эн-Несери 
вывел африканцев вперед. 
Во втором тайме спасать 
европейских бразильцев вы-
шел Криштиану Роналду, но 
в этот день он был лишь ста-
тистом. 1:0 – сборная Марок-
ко стала первой командой из 
Африки, вышедшей в полу-
финал чемпионата мира.

Последнюю путевку в 
полуфина л оспарива ли 
Франция и Англия. Здесь 
была своя драма. В самом 
начале встречи Тчуамени 
вывел французов вперед. 
Англичане в начале второй 
половины встречи ответи-
ли на это ударом Кейна с 
пенальти.

В концовке матча Жиру 
вновь вывел Францию впе-
ред. За пять минут до фи-
нального свистка англичане 
заработали пенальти, но на 
этот раз Кейн пробил выше 
ворот. Действующие чем-
пионы мира победили со 
счетом 2:1 и идут дальше.

Фото автора

   Юлия  
Манагарова 
была под 
плотной 
опекой 
соперниц

   В игре было много 
борьбы. Это сыграло 
на руку ЦСКА

Со стороны кажется, что все 
хорошо и все где-то рядом. Но 
внутри все совсем по-другому: 
мы молчим, работаем, в каждой 
игре стараемся выжать максимум, 
– высказался Эдуард Кокшаров.

После этого он уточнил, что 
нужно сделать «Ростов-Дону», 
чтобы бороться за золотые медали 
в этом сезоне.

– Только работа, вливание новых 
игроков, возвращение в строй трав-
мированных гандболисток. Вы же 
видите, что у нас нет двух централь-
ных, нет организатора игры. Да, Аня 
Сень справляется со своими задача-
ми, но это не основная ее роль. Играя 
по 60 минут, начинаешь экономить 
на защите – так образуются прова-
лы. Есть причины и следствие, одно 
вытекает из другого, – поделился 
залогом успеха тренер.

Для «Ростов-Дона» пока еще 
ничего не потеряно. Медали будут 
распределять в плей-офф, а до него 
еще есть пара месяцев. За это время 
команде нужно найти свою игру и 
обрести былую уверенность.

   Нападающий сборной 
Франции Киллиан 
Мбаппе забил пять голов 
в этом чемпионате




